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Un error de acta en Tarapacá obligó al Servel a rectificar el resultado de la elección de Consejo 
Constitucional. De esta manera, la exseremi de la Mujer ocupará el cupo de su compañero 
de partido. “No es la forma que me hubiese gustado ser electa”, expresó a Diario El Día. 
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manera la democracia”
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Alto porcentaje de votos nulos: efecto 
de falta de interés y desinformación 

CASI EL 20% EN LA REGIÓN DE COQUIMBO 

Junto con el aplastante triunfo del 
Partido Republicano en las elec-
ciones del Consejo Constitucional 
realizadas el pasado domingo, en 
donde alcanzó más de 20 escaños, 
otro de los hechos que llamó la 
atención fue la gran cantidad de 
votos en blanco y sobre todo, nulos 
que se registraron. 

De hecho, de acuerdo a la infor-
mación más reciente del Servicio 
Electoral (SERVEL), estos últimos 
totalizaron 2.119.506. Número que 
incluso es mayor a lo obtenido por 
cuatro de las seis listas que com-
pitieron durante la jornada. 

Escenario que también se observó 
en la Región de Coquimbo. De 
este modo, los sufra-
gios nulos sumaron 
104.509 corres-
pondientes al 
1 9 , 0 3 %  d e l 
total. Es decir, 
una de cada 
cinco perso-
nas que lle-
garon a votar 
decidió anular. 

Así, mientras 
algunos exper-
tos afirmaron que 
su aumento se debió 
directamente a un rechazo al 
proceso, otros culparon a la desin-
formación e incluso, uno agregó que 
simplemente la población se había 
cansado de la discusión acerca de 
una nueva propuesta constitucional, 
la que recordemos ya lleva un par 
de años y varias elecciones. 

LAS RAZONES 

Consultado por esta situación, el 
director del magíster en Gobierno y 
Dirección Pública de la Universidad 
Autónoma de Chile (UACH), Eric 
Latorre, señaló que la cantidad de 
votación nula da para diferentes 
análisis. 

“Primero, hay que acordarse que 
esta es una votación con un padrón 
absolutamente completo. O sea, con 
inscripción automática y sufragio 
obligatorio. Evidentemente existe 
una gran cantidad de personas 
que en otras circunstancias nunca 
participaría…va a hacerlo, porque se 
encuentra obligado. El otro porcen-
taje de los nulos y blancos podría 

El porcentaje 
de votos nulos 
superó a los 
registrados 
en procesos 
electorales 
anteriores. 
CRISTIAN SILVA

explicarse por una manifestación 
de rechazo al proceso mismo, los 
candidatos o existen quienes sim-
plemente lo hicieron mal”, agregó. 

Acerca de este último punto, ma-
nifestó que muchos de los electores 
se expresaron mal en las urnas 
porque, por ejemplo, marcaron la 
lista completa o seleccionaron a un 
candidato al consejo constitucional 
de cada pacto. 

“De ser así, sería bien grave por 
cuanto el proceso eleccionario tuvo 
una característica bastante negativa 
y esa fue la falta de información en 
general. En esta línea, el gobierno 
pecó de falta de apoyo y difusión, 
lo mismo el SERVEL. Sin ir más 
lejos, solo en las últimas semanas 

se dieron a conocer algunos ejer-
cicios de como ejercer el derecho 
a participar”, complementó. 

En relación a esto, el analista 
sostuvo que bastantes personas 
que se vieron obligadas a votar y 
que no lo hacían frecuentemente, 
necesitaban de mayor apoyo e 
información. 

“Ahora bien, para pronosticar 
si este incremento de los sufra-
gios nulos puede extenderse en 
el tiempo y hacia otros procesos 
eleccionarios, primero se tienen 
que dar a conocer las cifras más 
detalladamente como por comuna, 
edad, sexo o características socio 
económicas. Sin embargo, a priori, 
podría mantenerse”, concluyó. 

ERIC LATORRE
DIRECTOR DEL MAGÍSTER DE GOBIERNO 
Y DIRECCIÓN PÚBLICA DE LA UNIVERSI-
DAD AUTÓNOMA

Hay que acordarse 
que esta es una 
votación con un 
padrón absolutamente 
completo. O sea, con 
inscripción automática 
y sufragio obligatorio. 
Evidentemente existe 
una gran cantidad de 
personas que en otras 
circunstancias nunca 
participaría”

Acerca de este último punto, 
diferentes fueron las críticas al SERVEL y al 

gobierno por la falta de información sobre el 
proceso que se desarrolló el domingo. Eso sí, a 
la espera de mayores datos, se pronostica que 

los votos nulos y blancos se mantendrán en 
las próximas elecciones. 

Según Economipedia, es el sufragio que, por razones de forma, queda invalidado. 
O sea, no tiene ningún tipo de efecto para el recuento electoral.
“Es una de las variantes de las que disponemos a la hora de votar, junto al voto 
válido y el en blanco. Pero el voto nulo, a diferencia de los demás, no genera ningún 
impacto en el resultado de la elección, aunque en algunos casos el voto en blanco 
es considerado como nulo”, agrega. 
Ahora bien, la plataforma especializada en contenido económico afirma que sufra-
gar de manera nula puede realizarse a conciencia o de forma involuntaria, por ello 
es necesario conocer en cada país qué dice la ley electoral sobre esto. 
“Cuando se realiza de forma voluntaria suele ser en modo de protesta, se suele ver 
de diferentes maneras: introduciendo en el sobre una loncha de chorizo, un papel 
escrito con algún mensaje de protesta, si la lista es cerrada o bloqueada tachando 
candidatos, etcétera”, complementa.

¿Qué es un voto nulo? 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Una de las grandes sorpresas que dejó la 
elección de consejeros constituyentes, fue 
el gran número de votos nulos y blancos en 
las urnas. De hecho, superaron el 20% de los 
sufragios en el país, más que lo obtenido por 
los pactos Todo por Chile y el Partido de la 
Gente, un fenómeno digno de análisis.

Si bien en Chile el 16,98% de los electores 
invalidó su voto, en la Región de Coquimbo 
la cifra casi alcanza el 20%, lo que ha dejado 
diversas lecturas en las horas posteriores a 
los comicios obligatorios. La que más resue-
na es la falta de información que acompañó 
al proceso, que llevó a muchas personas a 
marcar más de una opción en la papeleta del 
domingo 07 de mayo.

Y es que a diferencia de la última elección, 

esta vez el Gobierno se mantuvo más bajo 
perfil. No existió una campaña potente y un 
despliegue en terreno que diera cuenta de la 
importancia y logística de este nuevo proceso 
eleccionario. 

Asimismo, de acuerdo a los analistas, existe 
un grupo de personas que utilizó el voto nulo 
como un mecanismo de protesta y rechazo a 
la instancia, que se aleja completamente de 
sus necesidades inmediatas como el orden 
público o la seguridad.

En definitiva, se trata de una fuerza impor-
tante que refleja la desinformación, desinterés 
o desidia por el tema constitucional, discusión 
que ha sido eje de la agenda pública en los 
últimos 4 años y que no necesariamente 
representa hoy la urgencia de la ciudadanía. 

La fuerza de los “nulos”
La gran cantidad de votos invalidados en la reciente elección debe llamar a 
la reflexión de las autoridades, que tienen en el deber de conocer las reales 

urgencias de la población. 

EDITORIAL

 Nuevamente Chile ha dado una 
demostración de la responsabilidad 
cívica como ha sido su costumbre. 
Evidentemente que todos los 
habitantes de este hermoso país , 
con derecho a voto no pensamos 
igual y precisamente por eso es 
como en todos los países civili-
zados y dentro de la democracia 
existe lo que se llama la “ Carta 
Fundamental” o sea la que marca 
los fundamentos dentro de los 
cuales debemos convivir para que 
exista una sociedad que conviva 
en paz, lo mejor posible.

Como vemos , las sociedades 
se organizan en los llamados 
partidos políticos y la inmensa 
mayoría de nosotros, los ha-
bitantes con derecho a voto, 
no pertenecemos a ninguno. 
Sin embargo, debemos marcar 
nuestras preferencias en las 
votaciones para elegir a uno que 
interprete mejor lo que pensa-
mos, de entre los candidatos 
que nos proponen los diversos 
partidos políticos. “Dictadura 
partidista” dicen algunos, pero 
no se ha descubierto aún otro 
sistema que lo reemplace. Quizás 
la Inteligencia Artificial ¿?. No 
lo sabemos. Solo el futuro nos 
lo dirá. También hay ciudada-
nos con derecho a voto que 
rechazan alguna propuesta o 
iniciativa sometida a plebiscito 
y ese rechazo se manifiesta con 
los denominados votos nulos o 
en blanco. Un gigantesco por-

centaje se produjo el Domingo 
último. En los próximos días 
seremos testigos de entrevistas 
justificaciones, alegrías, penas, 
indiferencia, etc , pero loa realidad 
marcó lo que el resultado mostró. 
Ni más ni menos. El sentido co-
mún comienza a volver a pasos 
agigantados, dicen algunos. El 
voto obligatorio y la alta parti-
cipación de los mayores, agilizó 
al sentido común, opinan otros. 
Todo esto que les comento, lo 
escuche en la fila en la cual me 
toco sufragar cuyo avance era 
muy lento porque los miembros 
de la mesa son jóvenes e inexper-
tos nos decían unos  miembros 
del Servel, cuya organización 
allí fue impecable, a mi juicio. 
Quienes lo comentaban no eran 
solamente mayores, sino que 
también varios jóvenes.  Eso 
me llamo la atención.. Y uds. 
que piensan

Responsabilidad 
Cívica

OPINIÓN

OPINIÓN

Es cambiar la condición de un niño, niña o adolescente  vulnerado 
a uno o una  criado con amor.

Las cifras a veces nos nublan, pero es necesario constatar que 
casi mil niños tuvieron que ser sacados de sus casas de origen, 
debido a la vulneración de sus derechos y que a través de un 
programa buscan un hogar transitorio. Es en este contexto que 
el Programa Familia de Acogida de Coquimbo de la Corporación 
Acogida, organismo  colaborador del   Servicio Mejor Niñez, lanza 
esta campaña de difusión  y captación de  personas que quieran 
optar por  ser familias de acogida de urgencia y/o transitoria para 
que muchos  niños, niñas y adolescentes no sean internados en 
residencias y  puedan vivir en un entorno que favorezca el pleno 
desarrollo de sus derechos y bienestar integral. Esta decisión 
es una  gran muestra de amor que cambia la vida de un ser 
humano para siempre.

Esencialmente lo que hace una familia de acogida, es recibir a 
un niño, niña o adolescente, de forma transitoria, debido a que 
ha sido vulnerado en sus derechos o no tiene otra opción para 
irse con otro familiar; hasta que logre restituirse la situación 
proteccional y pueda reunificar con su familia de origen o en su 
defecto determine otra situación el Tribunal de Familia. El fin 
último conforme lo mandata la  Política de desinternación, es 
evitar por todos los medios posibles qué un nna sea institucio-
nalizado y sea éste,  el último recurso existente, cuando ya se 
haya agotado todas la instancias y medios  posibles para evitarlo.

Existen muchos estudios, que demuestra que los niños que 
son acogidos por una familia externa, mejoran sus capacida-
des cognitivas, la salud mental y tienen muchísimas menos 
probabilidades de sufrir problemas psicosociales. Como so-
ciedad, nuestra principal deuda es con la niñez. Un niño, niña 
o adolescente feliz crecerá de forma sana y podrá relacionarse 
con los demás naturalmente. Porque si de reparar se habla, no 
es que se ponga un parche curita; en este sentido, las heridas 
van desapareciendo en el día a día, en lo cotidiano: en un vaso 
de leche tibia que se entrega con una sonrisa, en un ¡Buenos 
días, cómo amaneciste!, recibir con un abrazo a la llegada del 
colegio, enseñar las vocales y celebrar si se lee  de corrido una 
frase, en fin, la vida desde este ángulo.

Muchos piensan que no tienen las capacidades para ser 
familia de acogida y a esas personas queremos decirles que 
pueden acercarse al Programa Fae  Acogida (fae.coquimbo@
corporaciónacogida.com) donde recibirán nuestra guía, para que 
despejen sus interrogantes y se involucren en este programa. 
Porque muchas veces por desconocimiento se cree que no se  
tiene la capacidad. 

Hemos tenido la oportunidad de ver los ojos de un pequeño en 
familia de acogida, es indescriptible, sublime,  emocionante, y 
es que ver los cambios y  avances abismales en su desarrollo es 
muy patente y bueno, qué decir de aquellos que acogen; muchos 
hablan de un acto de amor, que solo deja una estela de cariño. 

Escoger ser Familia de Acogida
Karol Navarro Torres
Trabajadora Social , Directora del Programa FAE 
Acogida Región de Coquimbo
Corporación Acogida

Marcial Robledano Perucich
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Perito descarta lesiones de abuso 
en la autopsia de la menor

“CASO MELISSA”

Dos connotados especialistas fueron llamados por la 
defensa, que intenta contrarrestar los medios de prueba 

presentados por el Ministerio Público. El forense Luis 
Ravanal indicó que informe de autopsia del SML solo 

muestra efectos del incendio en el cuerpo de la niña y 
Greter Macurán, doctora en Psicología, evidenció graves 

errores metodológicos en verificación de validez de 
denuncia de 2014, que fue retractada y archivada.

Como habían adelantado, los aboga-
dos defensores de los dos acusados 
en el “Caso Melissa”, comenzaron 
este lunes con la exposición de su 
prueba, orientada a desacreditar 
los planteamientos de la Fiscalía en 
torno a los delitos de abuso sexual, 
violación, incendio y parricidio.

De los delitos sexuales, recorde-
mos, es imputado como autor el 
padrastro de la niña de 12 años, por 
presuntos actos que, a juicio del 
Ministerio Público, se produjeron 
de forma “reiterada” desde que la 
víctima tenía 6 años. En tanto, sobre 
el crimen y el siniestro para ocultar 
las evidencias, el ente persecutor 
apunta a la madre de la menor de 
edad.

En sus alegatos de apertura, el 
fiscal regional Adrián Vega planteó 
que la niña fue “silenciada” en dos 
oportunidades: en la denuncia de 
abusos de 2014 que fue retractada y 
archivada, y en los hechos de 2020, 
que terminaron en el asesinato por 
parte de su progenitora. Para esto, 
se presentaron diversos medios de 
prueba que han sido cuestionados 
por las defensas.

Y en torno a lo anterior giró la 
audiencia de ayer.

PERITAJE PSICOLÓGICO

En particular, los defensores solici-
taron, en etapa de investigaciones, 
peritajes a connotados expertos, para 
rebatir la conclusiones de la Fiscalía. 
En esa línea, el “contraataque” co-
menzó con los delitos sexuales, con 
conclusiones bastante decidoras.

El defensor particular Nicolás Pavez, 
abogado de la madre, llamó al es-
trado a Greter Macurán, psicóloga 
de la Universidad de La Habana, 
Cuba, Magister en Psicología Clínica 
Infantojuvenil y Doctora en Psicología; 
quien se desempeñó 10 años en el 
área de la psicología clínica y desde 
hace 20 como perito. 

En el ámbito, es una referente a 
nivel nacional.

A Macurán se le solicitó realizar 
un análisis de los parámetros de 
validez del informe hecho por una 
psicóloga de la Fiscalía, quien en 
2015 realizó pruebas para verificar 
la credibilidad de testimonio en la 
denuncia de 2014.

Recordemos que en ese tiempo, la 

El doctor Luis Ravanal expone en el Tribunal de Juicio Oral de La Serena. EL DÍA

niña de entonces 6 años le contó a 
su hermana que estaba sufriendo 
abusos sexuales por parte de su 
padrastro, pero luego indicó que lo 
había inventado para que su mamá se 
separara de su pareja y volviera con 
su padre biológico. En ese entonces, 
se practicó un examen médico en 
Urgencias, que encontró lesiones en 
su zona genital, sin embargo, luego 
fueron descartadas en una pericia 
del Servicio Médico Legal (SML). 

Tras la descrita secuencia de 
hechos, tuvo lugar el informe de 
credibilidad, realizado por la psi-
cóloga María Alejandra Menares, 
quien compareció en el juicio y 
describió una entrevista en que 
la niña refirió que su padrastro le 
“hacía eso” cuando su madre no 
estaba. En sus pruebas, también 
intentó medir el “daño asociado a 
la transgresión de la corporalidad”, 
describiendo conclusiones como 

“sexualidad traumática”, sensaciones 
de traición y vulnerabilidad. Una 
de las pruebas de la Fiscalía para 
dar cuenta de que habrían existido 
delitos sexuales que la madre de la 
niña instó a ocultar.

Dicho peritaje ha sido cuestionado 
por la defensa, que en el contraexa-
men adelantó parte de los plantea-
mientos que fueron detallados ayer 
por Greter Macurán.

¿QUÉ DIJO LA PERITO?

En específico, su peritaje se cen-
tró en la búsqueda de eventuales 
errores metodológicos en la entre-
vista y conclusiones de la psicólo-
ga Menares, haciendo un análisis 
comparativo con los estándares 
establecidos en la literatura sobre 
pericias psicológicas en este tipo 
de casos.

Macurán encontró varios errores, 

comenzando con que “no toma 
tiempo suficiente” para recabar los 
datos necesarios, con dos sesiones 
en que la niña se mostraba reticen-
te. Y sobre la metodología usada, 
dijo que “es la correcta, pero no es 
posible encontrar un uso correcto 
de la misma”. En ese punto, detalló 
que las hipótesis planteadas “no se 
nutren, argumentan ni discuten”, 
generándose además sin un relato 
de la niña sobre los abusos.

“Si no hay referencia explícita (al 
abuso), el descarte de hipótesis 
no tienen ningún sentido”, afirmó.

Por otro lado, encontró “graves 
errores por preguntas sugestivas” y 
el uso de test “proyectivos” que han 
sido contraindicados para este tipo 

Diego Guerrero M. / La Serena

@eldia_cl

LUIS RAVANAL
MÉDICO FORENSE

(El informe del SML) 
no revela lesiones 
concordantes 
con traumas por 
penetración anal o 
vaginal”
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de evaluaciones. En la misma línea, 
indicó que incluir una medición del 
“daño asociado” es un error grave, 
ya que esa combinación también es 
contraindicada, por tratarse de un 
paradigma desechado en la psicología 
clínica, pues puede llevar a errores.

Macurán calificó el “paradigma 
traumatogénico”, en alusión a lo 
realizado por la perito de la Fiscalía, 
como “el mayor ridículo que los psi-
cólogos hemos hecho” en cuanto a 
juicios. En ese sentido, indicó que 
es un mito que niños víctimas de 
abusos presenten trastornos por 
estos hechos, siendo un plantea-
miento que “entró en crisis en los 
90” y luego, fue desechado.

Asimismo, cuestionó el uso de 
herramientas con dibujos que in-
cluyen desnudos a la niña, lo que 
“está absolutamente prohibido”.

PERITAJE MEDICO LEGAL

Tras un receso, fue el turno del 
perito convocado por el defensor 
penal público Alejandro García, quien 
representa al padrastro de la niña, 
acusado como autor de los delitos 
sexuales. Su prueba, se basa en un 
peritaje solicitado a otro destacado 
especialista, pero del área médico 
legista.

Se trata de Luis Ravanal Zepeda, 

médico cirujano de profesión des-
de los años ‘90, con capacitación 
en valoración de delitos sexuales 
en diversos países, como Escocia, 
Aservallán, Corea del Sur e Israel; 
acreditado como forense en Estados 
Unidos y actualmente vicepresi-
dente de la Asociación Mundial de 
Medicina Legal. Dentro de su currí-
culum destaca también la autoría de 
guías del Máster en Acreditación de 
Delitos Sexuales en la Universidad 
de Valencia, España, donde es 
académico. 

También ha publicado dos libros en 
su área, en relación con la muerte 
del Presidente Salvador Allende.

El perito realizó una valoración 
técnica de lo descrito en el informe 
de autopsia del SML, así como de su 
ampliación y un examen histológico, 
expuesto por parte de la Fiscalía. 
En dicho informe, recordemos, se 
encontraron lesiones en la zona 
genital, que el Ministerio Público 
atribuye a ataques sexuales, al-
go que el SML ha indicado que 
no se puede confirmar y tampoco 
descartar.

Ravanal tuvo a la vista las fotogra-
fías de la autopsia y conclusiones 
de todos los informes, por donde 
partieron sus afirmaciones. En primer 
término, indicó que ninguna de las 
fotografías del SML muestran las 
lesiones que esta misma entidad 
describió en la autopsia y posterio-
res ampliaciones. Además, dijo que 
algunas, como erosiones y escoria-
ciones, no fueron bien descritas, 
faltando información importante 
para llegar a conclusiones, como 
la caracterización, por ejemplo, 
de sus dimensiones, que permitan 
determinar “mecanismos causales”.

“Lo que se describe no se ve en los 
registros fotográficos. No se pueden 
apreciar lesiones en ninguna de las 
zonas”, dijo.

Lo que sí existe, afirmó, son al-
teraciones por el contacto con el 
calor y las llamas del incendio. Sin 
embargo, los exámenes histológi-
cos señalan que la totalidad de las 
muestras derivadas por el SML para 
su análisis, descartan la presencia 
de lesiones con signos de letalidad, 
salvo las producidas por el fuego.

De esta forma, concluyó que la 
autopsia de la niña “no revela le-
siones concordantes con traumas 
por penetración anal o vaginal”.

En el examen de la metapericia, el 
defensor García le preguntó por uno 
de los temas que ha estado en el 
debate. ¿Toda penetración en zona 
anal deja lesiones? ¿Estas pueden 
sanar en cosa de días?

Sobre lo último, indicó que sí, 
pueden sanar en días, pero afirmó 
que el músculo no se regenera por 
completo, por lo que en estos casos 
“hay tejido cicatrizal que es perpe-
tuo”, lo que no se aprecia.

Los defensores confían en que 
lograrán la absolución por los delitos 
sexuales y en las próximas audiencias 
el abogado Nicolás Pavez presen-
tará pericias para marcar dudas en 
cuanto a los tiempos que sitúan a 
la acusada dentro de la casa en el 
incendio, además de la medición al 
cuchillo establecido como el arma 
homicida.

GRETER MACURÁN
PSICÓLOGA

Si no hay referencia 
explícita (a delitos 
sexuales en el relato 
de la víctima) el 
descarte de hipótesis 
no tiene ningún 
sentido”

Se trata de una familia de la acusada, quien grabó un 
video inspeccionando el sitio del suceso con sus cercanos 

un mes después de los hechos. Fueron a buscar ropa 
para el hijo menor de la mujer, registraron evidencias y 

buscaron dinero en efectivo por la venta de una casa, que 
finalmente no encontraron. 

Testigo de la defensa abre arista de 
posible robo en juicio por Caso Melissa

EL DÍA DEL CRIMEN

En el transcurso de la tarde y luego 
de la exposición de dos peritos, la 
defensa de la mujer acusada por parri-
cidio e incendio en el “Caso Melissa”, 
llamó al primero de sus testigos, con 
el que comienza a ahondar en tesis 
alternativas al asesinato de la niña 
de 12 años en Villa Talinay, como 
fue adelantado en los alegatos de 
apertura.

El día de ayer subió al estrado la 
esposa de un sobrino de la acusada, 
quien junto a otros familiares de la 
mujer, concurrieron a la casa donde 
ocurrieron los hechos, en busca de 
ropa para el hijo menor de los impu-
tados, pero además para registrar 
en video el estado de la vivienda y 
eventuales evidencias.

En particular, la joven de hoy 26 
años fue quien realizó las grabacio-
nes caseras con un teléfono celular, 
registros de los que la defensa sacó 
a relucir algunos datos, que luego 

ahondará con otros testigos.

QUÉ SE GRABÓ

Las grabaciones comenzaron en-
trando a la casa por la puerta trasera, 
tomando registro de la ventana rota 
al lado derecho de la misma.

Cabe recordar que el abogado de-
fensor, Nicolás Pavez, sostiene que 
fue un dato importante omitido por 
la investigación de la Fiscalía y la 
PDI, y que podría dar cuenta de que 
otra persona ajena a la familia pudo 
entrar a la casa el día de los hechos 
y ser el autor del crimen. 

posible prueba de que alguien pudo 
entrar por el perímetro del patio, 
tampoco abordado en la investigación. 
Sin embargo, no se pudo desarrollar 
por completo esa tesis, debido a que 
la testigo no recordaba en totalidad 
los eventos grabados con el teléfono 
celular.

¿UN ROBO? 

Otro aspecto importante es que, 
además de ropa y evidencia, los fami-
liares querían verificar que estuviese 
en el domicilio dinero en efectivo que 
la acusada mantenía por la venta de 
su anterior casa, el que guardaba 
entre sus pertenencias.

Comunicados por teléfono con la 
mujer, los familiares registraron el 
lugar exacto, sin encontrar el dinero.

Lo anterior, abre la arista de un 
eventual robo en la vivienda, del 
que no hay antecedentes y no fue 
abordado en la investigación como 
una hipótesis del caso.

El día de hoy la audiencia de juicio 
continúa con dos peritos de la defensa 
fijados para la jornada de la mañana.

Si bien no hay indicios de ello en la 
investigación, Pavez afirma que no 
fue indagado a fondo, ya que además 
no se tomaron muestras del pomo 
de la puerta, que se podía alcanzar 
por fuera de la casa a través de la 
ventana rota.

Por otro lado, se grabó el hallazgo 
de una lata de desodorante en la 
habitación de la víctima, que el jurista 
piensa puede estar relacionada al 
incendio y tampoco se perició.

En el patio trasero del inmueble, 
además, se encontró un sillón de 
pallet roto, que la defensa intenta 
evidenciar al tribunal, como una 

Diego Guerrero M.   / La Serena

@eldia_cl
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Ivón Guerra reemplaza a Gonzalo 
Pinochet por cuota de paridad de género

ELECCIONES DE CONSEJEROS CONSTITUYENTES

Un error de un acta en 
la Región de Tarapacá, 

obligó al Servel a rectificar 
la nómina publicada la 

madrugada del lunes. De 
esta manera, Republicanos 

sumó un cupo en 
desmedro de Comunes, lo 
que derivó en otro cambio 
por criterio de paridad en 

la Región de Coquimbo. Así 
fue como la exseremi tomó 

el lugar de su compañero 
de partido y lista, pese a 

sacar menos votación. 

Parecía que todo quedaba definido 
durante la noche del domingo en 
cuanto a la elección de consejeros 
constitucionales en la Región de 
Coquimbo, luego de que el SERVEL 
diera como ganadores a Fernando 
Viveros (PC), Gloria Paredes (Partido 
Republicano) y Gonzalo Pinochet 
(UDI).

Sin embargo, un error de un acta en 
Colchane, en la Región de Tarapacá, 
cambiaría el destino del Consejo 
Constitucional. Y es que luego de la 
corrección, entró Sebastián Parraguez 
(Republicano) en lugar de Romina 
Ramos (Comunes), lo que tendría 
un efecto inmediato en la zona. 

De esta manera, por criterio de 
paridad, la candidata Ivón Guerra, 
representante de la UDI, fue elegida 
en reemplazo de su compañero de 
lista, Gonzalo Pinochet, quien se 
vio sorprendido con la noticia. 

En conversación con El Día, la 
directora regional del SERVEL, Ana 
Cristina Celis, confirmó que fue un 
error de tipeo ocurrido en Colchane, 
lo que hizo variar transitoriamente 
los resultados difundidos el domingo 
por el Servicio Electoral.

“NO ES LA FORMA”

Nuestro medio intentó contac-

Ivón Guerra obtuvo en las urnas 21.744 sufragios, ganando en votación en la comuna de 
Monte Patria.

LAUTARO CARMONA

tar a los dos militantes de la UDI 
afectados por este impasse, sin 
embargo al cierre de esta edición 
no fue posible conocer las aprecia-
ciones de Pinochet, quien estaría 
esperando una confirmación por 
parte del TRICEL.

En tanto, Ivón Guerra se mostró 
contenta de poder ser parte del 
Consejo Constitucional, aunque 
reconoció que le hubiera gustado 
obtener el triunfo directamente en 
las urnas. 

“No es la forma que me hubiese 
gustado ser electa, pero las reglas 
de este proceso son así y aunque 
no esté de acuerdo, hay que respe-
tarlas (...) Igualmente con pruden-
cia esperamos la notificación del 
TER por algún trámite pendiente 
que pudiese existir con el tema de 
las mesas en Tarapacá”, afirmó la 
militante UDI. 

Paralelamente, Guerra agradeció 
a las cerca de 22 mil personas que 

le dieron su apoyo y confiaron en 
su candidatura.

“Quiero darle un mensaje a mi com-
pañero de lista Gonzalo Pinochet, 
quien hizo una tremenda campaña y 
se merece todo mi respeto y mi ad-
miración, al igual que Ana Ahumada 
y Jorge Villar, ambos de RN, junto a 
ellos conseguimos el cupo logrado 
por Chile Seguro”, indicó.

A su vez, Nicolás Araya, presidente 
de la UDI, afirmó que lo importante 
es que el cupo es del gremialismo. 

“Tenemos confirmado que es Ivón 
Guerra, lo único que pudiese que-
dar pendiente es que el Partido 
Comunes hiciera una presentación 
al Tribunal Electoral Regional en 
Tarapacá,en ese sentido, habría 
que esperar el pronunciamiento 
del tribunal”, explicó. 

PARIDAD DE GÉNERO

Según dispone los reglamentos de 

la elección, después de aplicar el 
sistema de proporcionalidad D’Hont 
(el mismo que se utiliza para la 
elección de senadores y diputados) 
si hay más de 25 hombres o más 
de 25 mujeres, se deben hacer 
cambios para lograr la paridad. 

Es decir, primero se mira cuál 
sexo está sobrerrepresentado y 
se reemplazan los candidatos ne-
cesarios. Esto se hace dentro del 
mismo partido o lista y siempre 
empezando por las circunscripciones 
menos votadas. Así, se asegura que 
la cantidad de hombres y mujeres 
elegidos sea la misma.

REGLAS CLARAS

El analista político y académico de 
la UCN, Luis Moncayo, señala que 
si bien la mayoría está de acuerdo 
con un principio de paridad, las 
dudas nacen respecto a cuándo 
aplicarlo. 

“Algunos piensan que es mejor 
en la entrada, que es cuando se 
inscriben los candidatos; y no se 
debe aplicar en la salida, es decir, 
cuando ya son electos. En mi opi-
nión, establecerlo en la salida es 
una manera sofisticada de torcer 
la voluntad popular”, comenta. 

IVÓN GUERRA
CONSEJERA CONSTITUCIONAL ELECTA

No es la forma que me 
hubiese gustado ser 
electa, pero las reglas 
de este proceso son 
así y aunque no esté 
de acuerdo, hay que 
respetarlas”.

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Dato: 
En definitiva, de no mediar una 
resolución del TRICEL, Ivón Guerra se 
unirá al Consejo con 21.744 votos, en 
desmedro de Gonzalo Pinochet, quien 
recibió 26.553 votos.
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Los más votados en cada comuna

Andacollo: Galleguillos 14,15% Chacana 10, 92% Viveros 9,38%
Canela: Insunza 20,28% Viveros 12,72% Andrés Guerra 9,54%
Combarbalá: Insunza 18,77% Andrés Guerra 13, 88% Paredes 6,99%
Coquimbo: Galleguillos 14,97% Viveros 11,07% Andrés Guerra 10,35%
Illapel: Insunza 15,92% Andrés Guerra 9,45% Chacana 8,52%
La Higuera: Galleguillos 12,41% Pinochet 10,72% Viveros 10,30%
La Serena: Galleguillos 13,15% Andrés Guerra 9,94% Paredes 9,91%
Los Vilos: Galleguillos 12,13% Andrés Guerra 10,79% Paredes 10,82%
Monte Patria: Ivón Guerra 35,02% Andrés Guerra 10,53% Insunza 7,46%
Ovalle:  Andrés Guerra 21,88% Paredes 7,41% Chacana 7,12%
Paihuano: Ana M. Ahumada 23,80% Galleguillos 8,88% Villar 8,26%
Punitaqui: Andrés Guerra 15,07% Insunza 13,91% Paredes 8,77%
Río Hurtado: Andrés Guerra 15,68% Paredes 9,18 Ivón Guerra 8,70
Salamanca:  Insunza 11,74% Andrés Guerra 11,38% Paredes 10,19%
Vicuña:  Ana M. Ahumada 12,53% Galleguillos 9,29% Paredes 9,27%

1 Lugar 2 Lugar 3 Lugar

Las mayorías no electas que dibujan 
el mapa político en la región 

DETALLE DE PREFERENCIAS POR COMUNA

Los tres obtuvieron una importante votación, pero por 
el sistema de elección quedaron fuera del Consejo 

Constitucional. El militante del Partido Republicano, 
Andrés Guerra, sorprendió con la primera mayoría, 
ganando en comunas como Ovalle, Punitaqui y Río 

Hurtado, mientras Carlos Galleguillos consiguió liderar en 
Andacollo, Coquimbo, La Higuera, La Serena y Los Vilos. 
Por su parte, el exdiputado Jorge Insunza se impuso en 

Combarbalá, Canela, Illapel y Salamanca.

Si se consideraran ganadores a quie-
nes obtuvieron la mayoría de votos, la 
composición del Consejo Constitucional 
sería muy distinta. Y es que en la Región 
de Coquimbo fue el republicano Andrés 
Guerra que registró la mayor cantidad 
de sufragios (11,95%), seguido por el 
socialista Carlos Galleguillos (11,07%), 
ambos fuera de la contienda.

En tanto, un nombre que se hizo fuerte 
en la provincia del Choapa, fue Jorge 
Insunza, quien fue la opción principal 
en las comunas de Canela, Illapel y 
Salamanca.

FUERTE EN LIMARÍ

En este contexto, ni el militante más 
acérrimo del Partido Republicano po-
dría creer que terminada la jornada de 
elecciones, uno de sus integrantes 
resultaría con la más alta votación de 
la Región de Coquimbo, como ocurrió 
con el abogado, Andrés Guerra.

Menos aún pensarían que con 49.458 
votos quedaría fuera del Consejo 
Constituyente. Sin embargo, por un 
tema de paridad de género, fue su 
compañera Gloria Paredes la que se 
hizo con el escaño. 

Cabe destacar que Guerra obtuvo la 
primera mayoría en comunas emblemá-
ticas de la Provincia del Limarí, como 
son Ovalle, Río Hurtado y Punitaqui, 
tierras que lo vieron crecer y desarro-
llarse profesionalmente. 

En conversación con El Día, reconoce 
que si bien al principio no esperaba 
una votación tan alta, a medida que 
desplegaba la campaña comenzó a 
sentir el cariño de la gente. 

“El respaldo de la ciudadanía y la 
respuesta ante nuestras propuestas 
eran muy buenas. El ambiente se daba 
para sacar una muy buena votación 
como partido”, recuerda.

Sobre una futura postulación, Andrés 
Guerra sostiene que es demasiado 
temprano para aventurarse a dar una 
respuesta y que las decisiones en su 
partido las toman de manera colectiva.

GANADOR EN LA CONURBACIÓN

Los analistas políticos señalan que 
Carlos Galleguillos, quien obtuvo la 
segunda mayoría con 45.799 votos, 
habría necesitado un compañero de 
lista para ganarse a las provincias de 
Limarí y Choapa, ya que su potencial 

se concentraba en comunas más po-
pulares como La Serena y Coquimbo, 
donde ha cumplido diversas funciones 
en el ámbito legal y académico.

La falta de un compañero de colec-
tividad que viniera a complementar su 
base de votaciones, se hizo evidente 
cuando los otros miembros de Unidad 
Para Chile, en específico del Partido 
Comunista, propusieron una dupla 
de candidatos de diferentes perfiles, 
con una buena base de votación en 
distintas comunas, para obtener una 
suma significativa de sufragios.

Cabe destacar que Galleguillos logró 
imponerse en Coquimbo, La Serena, 
La Higuera, Andacollo y Los Vilos. 
En esta última, la tradición socialista 
le entregó su apoyo, pese a ser una 
figura más desconocida en esa zona 
de Choapa. 

A pesar de este respaldo ciudadano, 
el abogado no logró obtener un asiento 
en el Consejo Constitucional, ya que 
la estrategia del PC permitió doblar 
su cantidad de votos, dejando en su 
lugar a Fernando Viveros. 

Al respecto, Carlos Galleguillos re-
conoce a Diario El Día que el sistema 
electoral no es apropiado desde un 
punto de vista de la justicia electoral, 

pero que es necesario respetar las reglas 
del juego y felicitar a los ganadores. 
(Ver página 8)

 Además, afirma que esta votación 
cercana a los 46.000 votos le deja en 
buen pie para su carrera política. En 
este sentido, no descarta postularse 
a un cargo de elección popular en el 
futuro. Sin embargo, por ahora se en-
focará en su trabajo en la Universidad 
Católica del Norte y reflexionará junto 
a sus cercanos y familiares los próxi-
mos desafíos.

EL NOVENO DISTRITO

El exdiputado Jorge Insunza logró 
conquistar la primera mayoría en Canela, 
Combarbalá, Illapel y Salamanca, 
territorios que formaban parte de su 
antiguo distrito electoral. Sin embargo, 
en Los Vilos, que también pertenecía a 
su circunscripción anterior, no consi-
guió los votos suficientes para liderar 
la elección. En Punitaqui y Monte 
Patria, Insunza quedó en segundo y 
tercer lugar, respectivamente.

Frente a los resultados, afirmó que 
seguirá trabajando políticamente en 
la región, como lo ha hecho en silencio 
durante los últimos años. 

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

549.222
fueron las personas que votaron 

en la Región de Coquimbo.

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410
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“La percepción 
ciudadana es de 

frustración, de que se 
traiciona de alguna 

manera la democracia”

CARLOS GALLEGUILLOS CARVAJAL, EXCANDIDATO A CONSEJERO CONSTITUCIONAL

LAUTARO CARMONA

El excandidato de “Unidad para 
Chile”, Carlos Galleguillos (PS), ob-
tuvo la segunda mayoría en la Región 
de Coquimbo con casi 46 mil votos, 
pero no fue electo por como está di-
señado el sistema para la asignación 
de escaños en Chile.

En entrevista con Diario El Día, afir-
mó que pese a no haber logrado un 
cupo para el Consejo Constitucional, 
está contento por el amplio respaldo 
ciudadano que consiguió, motivo 
por el que no descarta una futura 
postulación a un cargo político. 

-¿Cómo asume el no haber sido 
electo luego de haber obtenido una 
alta votación en la región?

“Lo asumo con tranquilidad, con 
mucha alegría por el respaldo ciu-
dadano, pero también entendiendo 
que las reglas del juego eran claras. 
Me cuesta un poco explicarle a la 
gran cantidad de gente que votó por 
mí, que me dio su confianza y que 
siente un grado de frustración, el no 
poder representarlos en el Consejo 
Constitucional, pero también trato 
de transmitirles esta tranquilidad 
y decirles que cuando uno asume 
estos desafíos democráticos no solo 
tiene que someterse a las reglas de 
las mayorías y las minorías, sino que 
también a las reglas del juego”.

-¿Esperaba obtener esa cantidad 
de votos?

“Quiero ser franco, en mi planifica-
ción yo había apostado por sacar la 
primera mayoría regional 
y lo atribuía un poco al 
diseño de mi campaña 
que fue bien territorial. 
Me dediqué a conversar 
con las personas, a co-
nocer sus inquietudes, 
a escuchar el malestar, 
me di tiempo de hacerme 
cargo de quejas que no 
tenía por qué asumir personalmente y 
también a transmitir por los medios de 
comunicación una propuesta que era 
centrada en temas constitucionales, 
con respeto al adversario y con un 
llamado al consenso. Esto, porque de 
alguna manera lo que hoy día falta 
en Chile es un proceso que permita 
consolidar una convivencia nacional y 
la Constitución era la herramienta más 
apropiada para generar ese camino”.

-¿Cree que con este sistema se 
vuelve a revivir el binominal?

“Yo creo que la percepción ciudadana 
es un poco de eso, de frustración de 
que se traiciona de alguna manera 
la democracia, porque es curioso 
que las personas que sacaron las 
más altas mayorías en la Región de 
Coquimbo no estén precisamente 
representándolos en la instancia 
en la que los eligieron. Creo que el 
sistema está mal diseñado, no era el 
apropiado, pero eso uno lo conocía 

desde antes, entonces tampoco 
puedo criticarlo mucho”. 

-¿Cómo ve el nuevo proceso con el 
triunfo tan amplio de Republicanos?

“Creo que el llamado que uno tiene 
que hacer, cualquiera sea el sector 
político, es a que Chile tiene una 
necesidad de mejorar su convivencia 

social y si Republicanos es mayoritario, 
tendrá que actuar con la madurez 
política y democrática para no caer en 
los errores maximalistas que cometió 
el otro extremo en algún momento.

Hay que tratar de forjar una demo-
cracia que interprete a la ciudadanía 
en sus necesidades más elementales 
y más básicas. En ese sentido yo 
creo que pasar al estado social y 
democrático de derecho tiene que 
ser todavía un punto importante en 
la Constitución”.

-¿Comparte el llamado que le hizo 
el Presidente a Republicanos a no 
cometer el mismo error que ellos?

“Yo creo que el mensaje del 
Presidente (Gabriel Boric) va en 
la línea correcta, en el sentido que 
todos los consejeros constitucionales 
tienen que entender que este proceso 
en particular nos llama al diálogo, a 
buscar los consensos y aquello en lo 
cual los chilenos y chilenas estamos 

de acuerdo”.
-¿Cómo debe enfrentar su con-

glomerado un proceso que se les 
pone cuesta arriba?

“Hay que apelar a la unidad de la 
centroizquierda, creo que fue un error 
ir divididos en un proceso elecciona-
rio. Las diferencias que se tienen de 
la sociedad son más bien menores, 
aunque claramente hay posturas más 
radicales y extremas que uno tiene 
que tratar de sacar de la discusión. 
Hoy día hay que centrarse en los 
aspectos primordiales que permiten 
mejorar las condiciones de calidad 
de vida de los chilenos”.

-¿La cantidad de votos que sacó 
le da el piso para postular a una 
carrera parlamentaria en el futuro?

“Mi opción principal era haber si-
do electo consejero constitucional, 
porque tengo una formación aca-
démica y profesional que sentía me 
acomodaba mucho para esa opción. 
Hoy día con la gran votación y gran 
respaldo ciudadano que he tenido, 
no descarto ninguna opción de, a 
lo mejor, ser un representante de 
las personas en el mundo público, 
pero en el corto plazo, yo vuelvo a 
mi universidad, a mi sala de clases, 
al ejercicio de mi profesión, a estar 
con mi familia y a meditar qué se 
viene para el futuro”.

-¿Qué aporte hará desde afue-
ra para el proceso de la nueva 
Constitución?

“Voy a tratar de propiciar el debate 
desde la universidad hacia la comuni-
dad, siempre soy de los que entiende 
la universidad como la institución 
que en esencia piensa la sociedad. 

Mi intención es aportar 
desde el debate acadé-
mico hacia la comunidad 
para ir construyendo algún 
grado de influencia en 
aquellos que la van a re-
dactar para que tengamos 
una Constitución con res-
ponsabilidad y seriedad”. 

-¿Cree que Republicanos 
pretenda continuar con la actual 
Constitución y no hacer grandes 
cambios?

“Ese sería un gran error, hoy día lo 
que Chile necesita es la madurez 
política de sus representantes, ma-
durez que ha sido postergada durante 
mucho tiempo. En mi recorrido por la 
región, por los barrios, vi que  hay una 
sensación, un malestar, un disgusto 
con la clase política, porque todavía 
no se logra comprender que desde 
la posibilidad del diálogo, se pueden 
encontrar soluciones a problemáticas 
reales que hoy tienen muy ahogada 
a nuestra ciudadanía. Por lo tanto, si 
Republicanos o cualquier sector del 
país no entiende la importancia de 
encontrar los consensos para tener 
un Chile más justo, más igualitario, 
más seguro, creo que sería un gran 
error y nos llevaría por un camino en 
pendiente, que no es lo que quiere 
la gran mayoría de las personas”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

A pesar de haber obtenido la segunda mayoría regional en la elección de 
Consejo Constitucional, al abogado no le favoreció el sistema D´Hondt, 

que califica como “mal diseñado” y poco apropiado. Si bien quedó fuera 
del órgano redactor, no descarta una futura postulación a un cargo en la 

esfera política, valorando el respaldo ciudadano. 

Hay que apelar 
a la unidad de la 
centroizquierda, 
creo que fue un error 
ir divididos en un 
proceso eleccionario”
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Óscar Rosales Cid / Región de Coquimbo

@eldia_OROSALES

son de un carácter netamente político, 
son producto de la elaboración de 
un documento bastante importante 
para Chile como la Constitución, 
pero  nosotros tenemos claro que 
nos fue muy mal, quedamos muy 
mal parados, pero esto no significa 
que  no vamos a seguir trabajando. 

Hay disminución electoral, pero yo 
le puedo decir con conocimiento 
de causa que nosotros  sí tenemos 
una red nacional de asambleistas, 
operamos bajo la fórmula de asam-
bleas radicales en todo el país y 
siempre hay militantes, hombres y 
mujeres que participan de nuestras 
reuniones, esto nos hará reaccionar 
con mucho más fuerza, con mucha 
más realidad”.

-Aunque esta fue una elección 
de consejeros constitucionales, 
¿cree que cambia el panorama 
político del país?

“Aquí en los últimos tiempos se 
han dado tendencias bastante par-
ticulares. El Frente Amplio, hace un 
tiempo atrás, subió de un momento 
a otro y eso no lo supo resguardar 
como debía y está como está hoy 
día, donde un grupo importante de 
partidos y movimientos logran sacar 
17 consejeros, incorporado el parti-
do Socialista. Yo creo que esto es 
como una montaña rusa, algunos 
están en la cúspide y al otro rato 
están abajo. No creo que sea una 

El histórico exconcertacionista y 
varias veces presidente regional del 
Partido Radical, Raúl Godoy Barraza, 
analizó la elección de consejeros 
constitucionales realizada el do-
mingo, donde uno de los partidos 
damnificados fue precisamente el 
suyo, que no obtuvo ningún escaño.

En entrevista con Diario El Día, el 
político reconoció que los partidos 
de su lista, PPD, DC y PR, quedaron 
a muy maltraer en los escrutinios 
del fin de semana, pero dijo que aún 
así, seguirán trabajando en busca de 
beneficios para la comunidad.

-¿Cómo analiza el triunfo de 
Republicanos en la elección del 
domingo?

“La gente adhirió a ellos por algún 
motivo en particular seguramente, 
esperemos que hagan una buena 
redacción de lo que la gente quiere 
en una nueva Constitución, a pesar 
que ellos han sido honestos, y debo 
reconocerlo, no quieren cambiarle casi 
nada a la Constitución que nos rige 
actualmente, que es la del 80. Es 
lamentable eso, porque hay temas 
que producto que el mundo ha evo-
lucionado debieran irse incorporando. 
Esperemos que con el transitar del 
tiempo, hasta diciembre cuando se 
presente esta nueva Carta Magna 
redactada, pueda tener algunos te-
mas que la hagan más democrática”.

-¿Imaginó que en el pacto “Todo 
por Chile” no sacarían ningún 
consejero?

“Para ser honesto, nunca pensamos 
que no sacaríamos ningún consejero, 
pensamos que serían pocos, que 
tendríamos alguna representación 
como lista DC, PR, PPD, pero la verdad 
es que fue un golpe bastante duro, 
porque siempre creímos que yendo 
en listas separadas eso iba a permi-
tir darse una suma, pero no resultó 
así. Eso, se tendrá que analizar y se 
tendrá que trabajar para lo que nos 
depara el futuro, de tal manera que 
logremos tener una mayor presencia 
frente a la ciudadanía”.

-¿Cree que ustedes como co-
lectividad han desaparecido con 
estos resultados o es una derrota 
más que deben superar?

“Es fuerte su pregunta, pero me 
parece honesta, sin duda que nos 
deja bastante complicados, porque 
no alcanzamos a tener un 2% de 
votación en estas elecciones que no 

tendencia permanente o duradera, 
por lo que ha ocurrido no solamente 
en nuestro país sino que en el mundo. 
En Argentina, la derecha con Macri 
creció tanto y después perdió frente 
a Fernández. No sé si es bueno o es 
malo, pero nadie ha logrado todavía 
mantener lo que fue la Concertación, 
porque nosotros tuvimos 30 años 
de Gobierno, hicimos hartas cosas, 
pero había necesidad de trabajar en 
conjunto. Esperemos que hoy día se 
sienten las coaliciones de Gobierno, 
nunca es bueno que existan extremos 
como está ocurriendo hoy y que noso-
tros como partido de centroizquierda 
podamos estar presente ayudando 
y trabajando por la ciudadanía de 
nuestro país”.

-¿Esta elección es una derrota 
del Gobierno como han planteado 
políticos de derecha?

“No, el Gobierno tiene que gobernar, 
no afecta ni siquiera al Congreso, 
aquí en lo que van a trabajar los 
consejeros constitucionales es en la 
elaboración de la Carta Fundamental. 
Esto no afecta que mañana se tenga 
que votar por la reforma tributaria, 
por la reforma previsional, los con-
sejeros y consejeras que han sido 
electos no son incumbentes, son 
temas separados. Si hubiese habido 
un gobierno de derecha también 
hubiese dicho lo mismo, porque no 
incumbe en las responsabilidades 
de gobierno como tal”.

-¿Se corre el riesgo de que 
Republicanos y los partidos de 
derecha busquen perpetuar la 
Constitución del 80?

“Da que pensar eso, porque los 
Republicanos no querían participar 
en este proceso y Vamos por Chile se 
abrió a trabajar, también el Partido de 
la Gente, que tampoco sacó ningún 
consejero. Los que querían ser par-
tícipes de la redacción de la nueva 
Constitución quedaron casi afuera, 
porque con los votos que tienen 
tampoco van a poder influir, porque 
hoy día quien tiene la sartén por el 
mando son los Republicanos y si no 
quieren que se modifique algo no 
lo van a hacer. Lo bueno detrás de 
todo esto, es que hay una comisión 
que va a respetar los bordes que se 
acordaron”.

-¿Cuál es el camino que se debe 
seguir, según ustedes, en el proceso 
constituyente?

“Trabajar para que se elabore 
una Constitución y que ojalá los 
Republicanos puedan sacar esa idea 
de no querer cambiar la Constitución 
del 80”.

“Nunca pensamos que no 
sacaríamos ningún consejero”

RAÚL GODOY BARRAZA, EXCONCERTACIONISTA

El dirigente político reconoció que se vieron 
sorprendidos por el resultado, ya que pensaban 

que como conglomerado “Todo por Chile” tendrían 
representación en el Consejo Constitucional. También 

expresó el temor de que Republicanos busque mantener 
la actual Constitución y hacer mínimos cambios.

EL DÍA

Los que querían 
ser partícipes de la 
redacción de la nueva 
Constitución quedaron 
casi afuera, porque con 
los votos que tienen 
tampoco van a poder 
influir”
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Segundo Juzgado Civil de La Serena rematará el 29 de Mayo de 2023 a las 
12:00 hrs.; la Propiedad del DEPARTAMENTO NUMERO DOSCIENTOS UNO 
ubicado en el piso segundo, ESTACIONAMIENTO número CUARENTA Y TRES, del 
primer piso, ambos del EDIFICIO EL GALEÓN, que corresponde a la PRIMERA 
ETAPA del CONJUNTO MARINA DEL REY, ubicada en AVENIDA DEL MAR 
NUMERO DOS MIL CUATROCIENTOS CINCUENTA, de La Serena e inscrito a 
fojas 3018 número 2039 correspondiente al Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena del año 2019. Rol de avalúo número 
959-276. Mínimo: $160.887.895. Interesados acompañar vale vista tomado en 
el Banco del Estado de Chile en favor del Segundo Juzgado de Letras de La Serena 
equivalente al 10% del mínimo señalado. Mayores antecedentes Secretaria del 
Tribunal, causa Rol C-1273-2022 caratulada “COMUNIDAD EDIFICIO EL 
GALEON/ SERVICIOS DE INGENIERIA MARCELA PENA LEDEZMA EIRL“ 
Secretaria. Fecha veintiocho de abril de dos mil veintitrés.

EXTRACTO

Isabel Del Carmen Cortés Ramos.
Secretario PJUD

R E M A T E S REMATE JUDICIAL EN COQUIMBO

AUTOMÓVIL CHAGAN ALSVIN 1.4 AÑO 2021 PPU RDHG.11
CAMIONETA MAHINDRA PICK UP 2.2 AÑO 2017 PPU JSXW.94
Además: tv, equipo música, mesa esquinera, impresora, librero, parlante.

Ordenado por 1°y 3° Juz. de letras de Coquimbo Rol: E-82-2023 y C-2540-2020; y Juz. de letras 
de Vicuña Rol E-844-2022.
Comisión; 12% más impuestos  -  Exhibición: viernes horario oficina  -  Consultas: +56976680177
  

Sábado 13 de mayo de 2023, a las 11:00 hrs, en calle La Perla s/n, Ruta 43, Coquimbo.

MIGUEL A. GUZMÁN YURI   RNM 1344
M.ANTOINETTE JADUE E.   RNM 1481

Equipo El Día / Ovalle

@eldia_cl

Éxito rotundo en el primer seminario 
sobre seguridad laboral en Ovalle 

DOMINGO 7 DE MAYO

Aproximadamente 40 personas asistieron al evento, las autoridades públicas presentes se 
mostraron satisfechos con los resultados obtenidos.

CEDIDA

El primer seminario del 
ciclo sobre seguridad 

laboral, organizado por la 
Mesa de Seguridad Laboral 
de la Región de Coquimbo, 

fue un éxito rotundo en 
Ovalle, donde empleadores 

y profesionales se dieron 
cita para reflexionar 
y aprender sobre la 

importancia de la salud y 
seguridad en los entornos 

de trabajo

El pasado miércoles 26 de abril 
se llevó a cabo el primer seminario 
del ciclo enfocado en la seguridad 
laboral en Ovalle, organizado por la 
Mesa de Seguridad Laboral de la 
Región de Coquimbo, impulsada por la 
Corporación Industrial para el Desarrollo 
de la Región de Coquimbo (CIDERE), 
en conjunto con diversas institucio-
nes públicas y privadas. El evento, 
realizado en el salón auditorium de 
la Delegación Presidencial Provincial, 
fue un éxito rotundo, atrayendo a nu-
merosos empleadores y profesionales 
del sector.

Con el título “Seguridad laboral, una 
inversión prioritaria para la productivi-
dad y el bienestar de las empresas y las 
personas”, el seminario contó con tres 
charlas y ponencias de expertos en la 
materia, quienes compartieron valiosos 

conocimientos sobre seguridad en 
minería, fiscalizaciones a empresas y 
liderazgo en seguridad. Esta instancia 
permitió a los asistentes reflexionar 
sobre la importancia de la seguridad 
y salud en el ámbito laboral.

El Encargado de Articulación Público-
Privada de CIDERE y coordinador de 
la Mesa, Alan Sepúlveda, destacó la 
alta participación y el compromiso 
demostrado por los asistentes, así 
como la calidad de las presentaciones 
y el interés generado en torno al tema. 
Señaló además que este seminario 
es el inicio de una serie de acciones 
colaborativas que buscan mejorar las 
condiciones de seguridad en el ámbito 
laboral en la Región de Coquimbo.

Aproximadamente 40 personas 
asistieron al evento, las autoridades 
públicas presentes se mostraron 
satisfechos con los resultados obte-
nidos. La Seremi del Trabajo, Claudia 
Santander, expresó: “Hemos logrado 
el objetivo de poner el acento y la 
importancia que tiene la seguridad 
y la salud, y crear entornos seguros 
para los trabajadores y trabajadoras, 

que además va en beneficio de la 
productividad, el crecimiento y de-
sarrollo de la empresa y de nuestra 
región en particular”.

Por su parte, la Seremi de Minería, 
Constanza Espinosa, destacó la im-
portancia de la prevención de ac-
cidentes laborales y enfermedades 
profesionales, especialmente en la 
industria minera: “Así que vamos a 
seguir trabajando por mejorar la calidad 
de vida de las personas y mejorar e 
impulsar la seguridad laboral y salud 
profesional”.

Este ciclo de seminarios continua-
rá con dos eventos adicionales en 
las otras provincias de la Región de 
Coquimbo, en fechas por confirmar.

COLABORACIÓN EN LA MESA 
DE SEGURIDAD LABORAL

La Mesa de Seguridad Laboral de la 
Región de Coquimbo, que organiza el 
ciclo de seminarios sobre seguridad 
laboral, es una instancia de coopera-
ción público-privada que promueve la 
mejora de las condiciones de seguridad 
en el entorno laboral a través de la 
implementación de medidas efectivas 
para prevenir riesgos y accidentes en 
el lugar de trabajo.

Desde su primera sesión regular en 
agosto de 2022, la Mesa ha manteni-
do reuniones periódicas para abordar 
este tema y está conformada por 
nueve instituciones, incluyendo las 
secretarías regionales ministeriales de 
Trabajo, Minería y Salud, el Instituto de 
Seguridad Laboral, el Servicio Nacional 
de Geología y Minería, el Instituto de 
Seguridad del Trabajo, la Asociación 
Chilena de Seguridad, la Mutual de 
Seguridad y CIDERE Coquimbo.

Esta colaboración entre entidades 
públicas y privadas nace de la pre-
ocupación por las cifras de accidentes 
laborales en la región. A través de 
acciones conjuntas, los miembros 
de la Mesa buscan posicionar la im-
portancia de la seguridad laboral en 
la agenda pública, contribuyendo así 
al desarrollo integral de la región. La 
Mesa de Seguridad Laboral espera 
seguir atrayendo la atención y partici-
pación de empleadores y profesionales 
del sector, con el fin de promover 
un ambiente laboral seguro, digno y 
productivo en la región.
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Adulto mayor mata a intruso que 
irrumpió en su predio agrícola

EN LA COMUNA DE RÍO HURTADO

Durante la madrugada de este lunes dos sujetos entraron 
a un fundo en el sector de San Pedro de Pichasca, 
comuna de Río Hurtado, aparentemente para robar 

paltas. Al percatarse de esta situación, el propietario 
del terreno hizo uso de su escopeta, la cual tenía 

debidamente inscrita, provocando la muerte de uno de 
los intrusos, mientras el otro escapó del lugar. Cabe 

señalar que todos estos antecedentes fueron aportados 
por el propio imputado del homicidio, quien quedó 

apercibido.

En la madrugada de este lunes dos 
hombres ingresaron sin autorización 
a un predio agrícola en el sector de 
San Pedro de Pichasca, comuna de 
Río Hurtado; acto que le terminaría 
costando la vida a uno de ellos. 

El hijo del propietario del predio 
se percató de la presencia de estos 
dos desconocidos, alertando de la 
situación a su padre, un hombre de 
73 años de edad. Este, al enterarse 
de lo ocurrido tomó su escopeta, 
la cual tenía debidamente inscrita,  
disparándole a uno de estos sujetos 
que estaba invadiendo su propiedad. 

El hombre recibió el disparo en su 
pierna, para posteriormente fallecer 
en el lugar. Así fue constatado por 
detectives de la Brigada de Homicidios 
La Serena y peritos del Laboratorio de 
Criminalística Regional de la Policía 
de Investigaciones, quienes concu-
rrieron al lugar tras ser instruidos por 
el Ministerio Público. 

Fue ahí cuando tomaron la de-
claración del propio imputado del 
homicidio, quien aportó todos estos 
antecedentes. 

“Por instrucción del Ministerio 
Público, personal de la Brigada 
de Homicidios junto a peritos del 
Laboratorio de Criminalística Regional 
se trasladan a un sitio de suceso en 
la comuna de Río Hurtado, por un 
homicidio con arma de fuego. En ese 
contexto se detuvo en fragancia a 
un imputado, que corresponde a una 
persona de la tercera edad, quien de 
acuerdo a su propia versión, habría 
efectuado un disparo con una escopeta 
cuando este sujeto entró con otro a 
su predio, con la intención de robar 
especies”, comenzó declarando el 
subprefecto José Cáceres, jefe de la 
Brigada de Homicidios de La Serena.

“Se está realizando trabajo cientí-
fico técnico en el sitio del suceso, y 
tomando declaraciones, con el fin de 
realizar un informe policial que será 
entregado al Ministerio Público”, 
agregó.

Desde la propia Fiscalía confirmaron 
esta información, agregando un ante-
cedente que podría ser decisivo, “se 
solicitó la concurrencia de la PDI al 
lugar para indagar las circunstancias 
de los hechos, donde un sujeto, quien 
resultó fallecido, habría ingresado 
mediante escalamiento y junto con 
terceros para cometer un robo de 
especies, como paltas a un predio. 

La PDI concurrió al predio agrícola para investigar el homicidio de un hombre de 34 años de edad. PDI

De acuerdo a los primeros antece-
dentes, portaría un bolso con las 
especies en su espalda”, apuntó el 
fiscal Jaime Rojas Maluenda, quien 
está a cargo del caso. 

LEGÍTIMA DEFENSA 

Dado los antecedentes conocidos 
hasta el momento, desde el Ministerio 
Público barajan la posibilidad de que 
haya existido legítima defensa, pero 
sin descartar otro tipo de hipótesis 
según avance la investigación. 

“Por ahora se investigan todas las 
circunstancias donde se revisan 
posibilidades de legítima defensa de 
la propiedad del autor del disparo, y 
se esperarán las conclusiones de la 
policía como para ver si se mantienen 
esas circunstancias, o bien, existen 
otras que presuman intencionalidad 
o bien algún dolo. La persona autora 

del disparo quedó apercibida”, infor-
maron desde la Fiscalía. 

UN VECINO EJEMPLAR

Diario El Ovallino tomó contacto 
con pobladores de los alrededores 
del predio, quienes calificaron al 
autor del disparo como un hombre 
de familia, tranquilo, amable con el 
resto y preocupado por su trabajo y 
sus cultivos. 

“Él es muy conocido acá, incluso 
fue dirigente social. No es para nada 
un vecino problemático, al contrario, 
es un hombre muy servicial y un 
agricultor ejemplar. Él siempre abre 
sus terrenos para que la gente pase, 
su producción por lo general la vende 
en La Serena o algún comerciante 
por ahí, pero si le queda algo sale a 
regalar a los vecinos, entonces no es 
una persona egoísta ni problemática”, 

sostuvo un vecino del sector. 
Asimismo, los pobladores reconocen 

que este adulto mayor de 73 de años 
constantemente sufría de robos en 
sus cultivos, lo que les hace explicar 
su actitud defensiva en este caso. 

“Él trabaja muy bien los árboles, 
el tema es que es víctima de robos 
constantes, todos los años le roban, 
y en ese contexto él disparó”, señaló 
un vecino. 

Luciano Alday V. / Río Hurtado

@eldia_cl

Se revisan 
posibilidades de 
legítima defensa 
de la propiedad del 
autor del disparo, 
y se esperarán las 
conclusiones de la 
policía para ver si 
se mantienen esas 
circunstancias, o 
bien, existen otras 
que presuman 
intencionalidad o bien 
algún dolo”

JAIME ROJAS MALUENDA
FISCAL 
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EN EL HOSPITAL DE OVALLE

Ayer, un sujeto amenazó 
y retuvo a una tens en la 

Unidad de Emergencia 
del hospital provincial, 

exigiendo recibir atención 
psiquiátrica. El antisocial 

logró ser reducido por 
los guardias del recinto 

hospitalario y por el 
personal de Carabineros 

que concurrió hasta 
el lugar, quienes a su 
vez corroboraron que 
el individuo mantenía 

una orden de detención 
vigente por robo en bienes 

nacionales. 

Ayer en la mañana se vivió un 
lamentable incidente en el Hospital 
Provincial de Ovalle, que afortu-
nadamente no pasó a mayores. 
Esto cuando un hombre ingresó al 
recinto hospitalario con un arma 
blanca, amenazando a una de las 
trabajadoras del lugar. 

El hecho se dio poco antes del 
mediodía, cuando el sujeto ingresó 
para exigir atención psiquiátrica (a 
pesar de que más tarde se compro-
baría que no mantiene antecedentes 
de enfermedades mentales). 

En ese momento, el individuo sacó 
un arma blanca y procedió a ame-
nazar a una técnico en enfermería, 
a quien logró retener por algunos 
instantes en un box de urgencias. 

Carabineros de la Tercera Comisaría 
de Ovalle concurrió al lugar tras 
ser alertados por un llamado de 
CENCO.

La víctima rápidamente pudo salir 
del recinto para evitar ser dañada, 

Un lamentable incidente se vivió en el Hospital Provincial de Ovalle la mañana de este lunes, con una tens que fue amenazada y retenida. EL OVALLINO

momento en que el personal po-
licial conversó con el individuo, 
para convencerlo de dejar su arma, 
para luego proceder a reducirlo, 
esposarlo y detenerlo, con ayuda 
de los guardias del recinto.

ORDEN DE DETENCIÓN VIGENTE 

Cabe señalar que en el registro 
superficial de las vestimentas 
del antisocial fue encontrada una 
segunda arma blanca. 

Asimismo, el personal policial logró 
identificar al hombre como L. C. C. 
de 32 años de edad, de nacionalidad 
chilena, quien además mantenía 
una orden de detención vigente por 
robo en bienes nacionales. 

SIN HERIDOS, PERO CON 
DAÑOS ESTRUCTURALES

Sobre lo ocurrido, el director 
del Hospital Provincial de Ovalle, 
Leopoldo Oyaneder, declaró que 
“afortunadamente la funcionaria 
no recibió ninguna herida y la es-
tamos acompañando en todo el 
proceso de recuperarse ante una 
situación de carácter extremo como 
esta. El agresor fue detenido por 
Carabineros y se realizó la denuncia 
en el Ministerio Público para que 
se investiguen los hechos”.

En este contexto, el fiscal Jaime 
Rojas Maluenda informó que el 
sujeto será formalizado hoy, “sobre 
la situación presentada en un re-
cinto asistencial, se recibieron los 
antecedentes y durante la jornada 
de martes se espera el control de 

detención de la persona aprehen-
dida”, apuntó. 

Cabe señalar, que aunque no 
hubo heridos que lamentar, sí se 
registraron daños materiales al 
hospital, como una ventanilla de 
la puerta de ingreso al box de 
urgencia y una silla de escritorio. 

LLAMADO A LA COMUNIDAD

Ya con las aguas más calmadas, 
el director del Hospital Provincial 
de Ovalle, Leopoldo Oyaneder, 
aprovechó la vitrina para hacer un 
llamado a la población ovallina, 
para que cuiden el patrimonio 
humano y material del principal 
recinto hospitalario de la Provincia 
del Limarí. 

“Hacemos un llamado a la comuni-
dad que cuidemos a los funcionarios 
y la infraestructura destinada para 
la atención de salud, ya que los 
equipos que están dando atención 
tienen la misión de salvar vidas y 
velar por el bienestar de todos”, 
concluyó. 

Hombre se parapetó en box y retuvo a 
TENS bajo amenaza con arma blanca

Hacemos un llamado 
a la comunidad 
que cuidemos a 
los funcionarios y 
la infraestructura 
destinada para la 
atención de salud, ya 
que los equipos que 
están dando atención 
tienen la misión de 
salvar vidas y velar por 
el bienestar de todos”

LEOPOLDO OYANEDER
DIRECTOR DEL HOSPITAL PROVINCIAL 
DE OVALLE 

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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 UF 09.05.23: $ 35.956.37 DÓLAR COMPRADOR: $793,70 DÓLAR VENDEDOR: $794,00 IPC MARZO: +1,1% IPSA:+1,93%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 5.480,42 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +2,11% y cerró en 
27.733,99 puntos. 

Un 10,8% aumentó la producción mineral 
regional durante el primer trimestre

DE ACUERDO AL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS 

Incremento es consecuencia de una mayor actividad de 
la minería del cobre, hierro y otros minerales metalíferos 

no ferrosos. En este sentido, Antofagasta Minerals, 
propietaria de Los Pelambres, anunció hace un par de 

semanas que su producción había tenido un alza de más 
de un 5,1 por ciento durante el mismo período. 

Después de varios meses con re-
sultados negativos, el sector minero 
parece irse recuperando tras la apa-
rición del COVID-19 y la posterior 
crisis económica. 

Por lo menos así lo evidencia el 
más reciente índice de producción 
regional elaborado por el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE), que 
revela un aumento de 10,8% durante 
el primer trimestre en comparación 
con el mismo período del año anterior. 

Alza que es consecuencia de una 
mayor actividad en la minería del cobre, 
hierro y otros minerales metalíferos 
no ferrosos que se incrementaron 
en un 5,9, 59,6 y 35,7 por ciento 
respectivamente. 

“En el período en cuestión, el cobre 
subió en doce meses como resultado 
del crecimiento en su producción. En 
relación con el resto de los productos 
que componen esta actividad econó-
mica, todos registraron un aumento 
liderado por el molibdeno, seguido 
del oro y la plata”, agrega el informe. 

INCREMENTAR LA PRODUCCIÓN 
MINERA EN DIFERENTES ESCALAS

Consultada por esta situación, la se-
remi de Minería, Constanza Espinosa, 
valoró la recuperación de la industria 
a nivel regional. 

“Eso sí, tenemos que considerar que 
este porcentaje se obtuvo durante 
el período estival y por eso, hay que 
esperar lo que pasa en el invierno 
para sacar mayores conclusiones”, 
complementó. 

En sentido, la secretaria regional 
ministerial de Minería afirmó que si 
bien el incremento de la producción se 
aborda desde una mirada más macro 
económica, también es importante 
destacar el aporte realizado por los 
pequeños productores. 

“Tenemos tres lineamientos: la des-
centralización, la sustentabilidad y 
también la inclusión de la mujer en el 
sector. Además, tenemos la mirada 
fijada en la minería artesanal…cuando 
potenciamos a las grandes empresas 
su efecto en las comunas es diferente, 
pero cuando potenciamos a las más 
pequeñas, impactamos directamente 
en la localidad”, dijo. 

Así, la autoridad señaló que producen 

focos de economía local que conducen 
al desarrollo de las comunas, porque 
de ese modo, las personas gastan 
su dinero en el almacén de barrio 
y se genera una retroalimentación 
virtuosa. 

“Esa es una mirada diferente a la que 
han tenido autoridades anteriores…
pero por eso, creemos que la mejora 
en la calidad de vida se encuentra 
precisamente en la posibilidad de 
regularizar y hacer crecer, con una 
hoja de ruta clara, los diversos tipos 
de minería”, añadió. 

LOS PELAMBRES PRODUCIRÍA MÁS 
DE 700 MIL TONELADAS

Cabe recordar que hace algunas 
semanas, Antofagasta Minerals dio 
a conocer sus resultados durante el 
mismo período. 

Es así como indicó que alcanzó una 
producción de 145.900 toneladas 
de cobre fino, con un costo neto de 
caja de USD 1,54 la libra, lo que se 
encuentra en línea con las estima-

ciones entregadas anteriormente 
por el grupo. 

Incremento de un 5,1% en contraste 
con el mismo tiempo del curso an-
terior, que se logró a pesar de que 
se mantienen las restricciones en 
la disponibilidad de agua en Minera 
Los Pelambres (MLP). 

“Una vez que se ponga en marcha 
tanto la planta desalinizadora y como 
la expansión de la planta concentra-
dora en Los Pelambres, la producción 
irá en aumento durante el resto del 
año, con lo que cumpliremos con 
nuestras metas de producir entre 
670.000 y 710.000 toneladas de 
cobre fino, a un costo neto de caja 
de 1,65 dólares la libra”, manifestó el 
presidente ejecutivo de Antofagasta 
Minerals, Iván Arriagada. 

En esta línea, el proyecto de 
Infraestructura Complementaria 
(INCO) ya superó el 96 por ciento 
de avance. Es más, la planta des-
alinizadora, ubicada en Los Vilos, 
ya logró producir y bombear agua 
hasta la operación, por lo que debería 

entrar en funcionamiento a fines de 
este segundo trimestre. 

En tanto, la producción de oro cre-
ció un 9,9 por ciento y se ubicó en 
42.200 onzas, mientras que la de 
molibdeno saltó 25% hasta situarse 
en 2.500 toneladas.  

Por último, el ejecutivo agregó que 
controlar los costos en el actual 
ambiente de alta inflación, así como 
mitigar el impacto de un peso chileno 
más fuerte con respecto al dólar, 
continúan siendo prioridades para 
la compañía, junto con resguardar 
la seguridad y salud de todos sus 
trabajadores y colaboradores.

Después de 
varios meses 
con números 
negativos, el 
sector mine-
ro regional 
parece irse 
recuperando 
y retomando 
la senda de 
crecimiento 
durante este 
año. 
LAUTARO CARMONA

CONSTANZA ESPINOSA
SEREMI DE MINERÍA DE LA REGIÓN DE 
COQUIMBO

Eso sí, tenemos que 
considerar que este 
porcentaje se obtuvo 
durante el período 
estival y por eso, hay 
que esperar lo que 
pasa en el invierno 
para sacar mayores 
conclusiones”

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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La Bolsa experimenta su mayor 
alza en ocho meses

TRAS LA ELECCIÓN DE CONSEJO CONSTITUCIONAL

En el mercado cambiario, el dólar revirtió la baja registrada inicialmente y terminó con un 
alza de 2,9 pesos respecto al último cierre de la Bolsa Electrónica de Chile (BEC).

EFE

“Es una sorpresa positiva (...) uno sabía cuál era 
la tendencia, pero los números resultaron ser muy 
potentes”, declaró en una entrevista este lunes el 

presidente de la Bolsa de Santiago, Juan Andrés Camus.

La Bolsa de Chile experimentó este 
lunes su mayor alza en ocho meses, 
con un 2,34 % que llevó a su prin-
cipal indicador, el Índice de Precios 
Selectivos de Acciones (IPSA), hasta 
los 5.608,45 puntos, en la jornada 
posterior a las segundas elecciones 
constituyentes.

“Es una sorpresa positiva (...) uno 

sabía cuál era la tendencia, pero los 
números resultaron ser muy potentes”, 
declaró en una entrevista este lunes 
el presidente de la Bolsa de Santiago, 
Juan Andrés Camus.

El Partido Republicano, partidario de 
mantener la actual Constitución chilena, 
arrasó este domingo en los comicios 
constituyentes con el 35,4 % de los 
votos y 23 de los 50 consejeros que 
conformarán el órgano constitucional.

En segundo lugar, quedó la lista 
Unidad Para Chile (28 %), integrada 
por la mayoría de los partidos que 
conforman la coalición oficialista (el 
Frente Amplio del presidente Gabriel 
Boric, el Partido Comunista y el Partido 
Socialista), mientras que la tercera 
posición fue para la derecha tradicional 
de la lista Chile Seguro (21,6 %) y en 
la que se integran UDI, Renovación 
Nacional y Evópoli.

Según reporta la prensa económica 
local, las acciones que más crecie-
ron al cierre de esta jornada fueron 
la empresa dedicada a la industria 
pesquera Nutravalor (22,8 %), las ad-
ministradoras de Fondos de Pensiones 
(AFP) Provida (14,16 %) y HAbitat 
(9,29 %), la empresa de suministro 
de agua Aguas Andinas-A (7,45 %), 
la sanitaria IAM (6,17 %) y la elétrica 
Colbún (4,85 %).

En el mercado cambiario, el dólar 
revirtió la baja registrada inicialmente 
y terminó con un alza de 2,9 pesos 
respecto al último cierre de la Bolsa 
Electrónica de Chile (BEC), alcanzando 
los 787,40 pesos por unidad.

La divisa estadounidense en Chile 
finalizó así una bajada de tres jornadas 
consecutivas, en las que acumuló una 
caída de 15,55 pesos.

Efe / Chile

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Casa segundo piso, inde-
pendiente.  F: 990773252 - 
992955729

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Mini Depto., para 1 persona, 
dama, amoblado, sin mascotas, 
sólo agua incluida, sin estacio-
namiento, independiente, sec-
tor Vista Hermosa, $260.000.  F: 
973374526

Sector Puertas del Mar, con-
dominio, amoblado, estaciona-
miento, $430.000.  F: 998443213

ARRIENDO - LOCAL

Arriendo local recién restau-
rado, pintado, con artefactos 
nuevos en baño, excelente 
estado, ubicado en Calle Pin-
to 1298, centro de Coquimbo. 
Contactar al  F: 965627616

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo pieza individual, baño 
privado, entrada independiente, 
cocina, comedor compartido, 
gastos, consumos incluidos, 
internet, wifi, cable, calle Gal-
varino La Serena, no considera 
estacionamiento, $180.000.  F: 
963519280

VENDO - CASA

C a s a  b á s i c a ,  a m p l i a d a , 
$38.000.000, sólo efectivo, 
Población Estados Unidos, 
Coquimbo, living, comedor, 3 
dormitorios, cocina, 1 baño + 
baño de visita, patio, ubicada 
calle principal.  F: 958176866

Casa remodelada, Balmaceda, 
$139.000.000, un piso, 4 dor-
mitorios, 2 baños, 1 estaciona-
miento.  F: 966222740

Casa grande, Barrio Universita-
rio, $169.000.000, remodelada, 4 
dormitorios, 3 baños, 1 estacio-
namiento.  F: 966222740

Casa Cond. Herradura, Coquim-
bo, un piso, 2d, 2b, pieza mul-
tiuso, bodega.  F: 966222740

Sector Monte Patria, Ovalle, 
centro, 3d, 4b completos, 2 en 
suite, oficina, amplio living-
comedor, cocina amueblada, 
lavandería, bodega, posee 
huerto y derecho de agua, 
amplio estacionamiento, 
portón eléctrico, 590 m2 de 
terreno, 184 m2 construidos, 
$190.000.000, conversable. 
Reales interesados llamar  F: 
968556751 - 989104747

VENDO - LOCAL

Local Comercial sector cen-
tro, Brasil con Infante, 238 
m2, comunicarse al fono:  F: 
+56988006211

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota Yaris 2008 mecánico, 
$5.000.000, único dueño.  F: 
+56942852987

Vendo automóvil fue colectivo, 
2007.  F: 969069506

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Educadora Diferencial TEL. 
Educadora Párvulos Postítulo 
TEL, 44 horas, Escuela Len-
guaje San Guillermo, ciudad 
Vicuña.  F: directorasg2019@
gmail.com

Empresa de Ingeniería en 
Electricidad ubicada en Tie-
rras Blancas recibe estudian-
tes en práctica de contabilidad, 
administración y electricidad. 
Se ofrece sueldo y proyección. 
Enviar C.V. a:  F: postulacion.
shcc@gmail.com

Se busca Asistente en Conta-
bilidad, ideal con experiencia 
en finanzas, para empresa de 
ingeniería, ubicada en Tierras 
Blancas, Coquimbo. Enviar 
C.V. a: postulacion.shcc@
gmail.com o WhatsApp  F: 
+56931925449

Se busca Jornal con licencia 
de conducir clase B, para 
empresa ubicada en Tierras 
Blancas. Enviar C.V. a: postu-
lacion.shcc@gmail.com o al 
WhatsApp  F: +56931925449

Se busca persona (varón) o 
pareja para vivir y trabajar en 
cabañas ubicadas en Río Hur-
tado. Ideal experiencia en man-
tenciones en general. Enviar 
C.V. a: postulacion.shcc@
gmail.com o al WhatsApp  F: 
+56972103417

Se solicita Administrativo Con-
table con experiencia, exce-
lente redacción y ortografía, 
sueldo acorde al mercado. 
Enviar C.V. al email:  F: postu-
lacionespeciales2023@gmail.
com

Escuela de Lenguaje Cordi-
llera, Parte Alta de Coquimbo, 
necesita Educadora Diferen-
cial con mención en TEL para 
reemplazo de 44 horas. Enviar 
antecedentes a:  F: escuela_de_
lenguaje_cordillera@yahoo.es

Se solicita Educadora Diferen-
cial con Mención en Lenguaje, 
22 horas semanales para la ciu-
dad de Vicuña. Enviar C.V. al 
mail: esclenggmistral@gmail.
com  F: esclenggmistral@
gmail.com 

Educadora Diferencial con Pos-
título en Lenguaje, 22 horas, 
jornada tarde, medio mayor 

para escuela de lenguaje en 
Villa La Florida, La Serena, 
contrato hasta febrero 2024. 
977779981.  F: alejandradelpi-
noarcos@gmail.com

Empresa de la región necesita 
contratar Chofer clase A4 o A5, 
Maestros Rastrilleros de asfalto 
y Jornal chileno o extranjero 
con papeles al día. Interesados 
enviar antecedentes y preten-
siones de sueldo al correo:  F: 
adquisiciones@criocristal.cl

Requiero contratar Auxiliar 
Dental para trabajar en clínica 
en La Serena, lunes a viernes, 
jornada completa. Currículum 
a:  F: contacto.cmax@gmail.
com

Colegio Básico de La Serena, 
sector Las Compañías, necesita 
contratar un Psicopedagogo. 
Enviar currículum al correo:  
F: cv@colegiocielosdelvalle.cl 

Se necesita Docente de Artes y 
Tecnología. Enviar Currículum 
a:  F: loscarre3@hotmail.com

Exportadora Rosales, Granja 
Eliana solicita para su cargo 
de Cuadratura de Procesos. 
Persona con título Técnico 
en Contabilidad/Contador o 
carrera afín. Funciones prin-
cipales: Ingreso a sistema de 
guías internas. Generar los 
ingresos de productos a ventas 
por productor. Realizar cuadra-
tura de procesos diariamente 
de los diferentes mercados. 
Hacer seguimiento de proce-
sos. Corroborar las existencias 
de productos de forma diaria, 
quincenal y mensual. Apoyo 
de Jefe de Planta, en labores 
en general relacionadas con 
el área. Indispensable: Manejo 
de computación. Excel nivel 
intermedio. Orden. Trabajo baja 
presión. Disponibilidad hora-
ria en horas extraordinarias 
en períodos de alta demanda 
principalmente. Remitir su 
Currículum Vitae al email:  F: 
controlasistencia@rosales.cl 

Exportadora Rosales, Granja 
Eliana, solicita Asistente de 
Bodega. Funciones principa-
les: Recepción y despacho de 
materiales en bodega. Ingreso 
de guías y otros documentos 
relacionados con el área. Indis-
pensable: Manejo de compu-
tación. Excel nivel intermedio. 
Orden. Disponibilidad horaria 
en horas extraordinarias en 
períodos de alta demanda 
principalmente. Remitir su 
Currículum Vitae al email:  F: 
controlasistencia@rosales.cl

Colegio Cordillera La Serena 
necesita contratar Profesor 
(a) de Castellano y Filosofía a 
contar del segundo semestre 
2023. Enviar currículum a:  F: 
curriculumcolegiocordillera@
gmail.com

GENERALES
VENDO

Vendo terreno Parque La 
Foresta, 4 capacidades, escri-
tura pública al día, $6.000.000.  
F: 995928062 - 988306731

SERVICIOS

Maestros constructores con 
amplia experiencia en todo tipo 
de construcciones, plomería, 
electricidad, responsabilidad 
y seriedad garantizada. Fono: 
+569 67378536 

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

**Trabajos Rápidos y Garanti-
zados** Cerámicos - Pinturas 
- Radieres - Gasfitería - Rejas 
- Techumbres - Ampliaciones 
- Remodelaciones, entre otros.  
F: 996340769

Se realizan trabajos particula-
res de soldadura, rejas, protec-
ciones, portones, reparaciones  
F: +56974688358

SÓLO MAYORES

Gordita talla XXL senos y 
cola muy grandes $10.000 
momento, ojo soy gordita. F: 
+56947302540

Boliviana independiente, 
Carolina, para hombres exi-
gentes, excelente trato, boni-
ta.  F: 935835268

Mariela 47 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Martina 36, bonita, delgadita, 
cariñosa, excelente atención, 
conóceme.  F: 978268272

Natalia, paraguaya, promoción, 
10:00 horas. F: 966320814

Claudia, guapa, escort, delga-
dita, excelente atención.  F: 
933483127

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, apasionada, 
besos reales, lindo cuerpo, 
centro.  F: 962885047

plus

Publica tus avisos economicos 
en Brasil 431, La Serena. 
También en www.diarioeldia.cl

El pulgar de Gastón encontró el trabajo 
en minería por el que tanto se capacitó.

¡Y ya soy el 
empleado del mes...!
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FÚTBOL  PRIMERA B

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif
1 San Luis 20 10 6 7
2 La Serena 20 10 6 6
3 Cobreloa 17 10 5 2
4 Antofagasta 16 10 5 6
5 Temuco 16 10 4 -2
6 Rangers 15 10 4 1
7 Iquique 14 10 3 3
8 U. San Felipe 14 10 4 0
9 Stgo. Wanderers 14 10 4 0
10 Santa Cruz 13 10 3 -2
11 San Marcos 11 10 3 0
12 Stgo. Morning 11 10 3 -1
13 Barnechea 11 10 3 -3
14 Recoleta 11 10 2 -3
15 Puerto Montt 9 9 2 -3
16 U. de Concepción 4 9 1 -11

Programación Fecha 11°

Martes 09/05

12:00 Puerto Montt   Vs.   Stgo Morning  

Miércoles 10/05

15:30 Wanderers  Vs.  San Marcos

19:00 Rangers   Vs.  San Luis

Jueves 11/05

18:00 La Serena   Vs.  Barnechea

18:00 Cobreloa  Vs.  Recoleta

18:00 Temuco  Vs.  Iquique

18:00 U de Concep  Vs  Antofagasta

Viernes 12/05

20:00 Santa Cruz   Vs.  U. San Felipe

Programación Fecha  13°

Martes 09/05
15:30 Magallanes  Vs.  Curicó
18:00 Ñublense  Vs.  Copiapó
18:00 U. Española  Vs.  U. La Calera
20:30 Colo Colo  Vs.  A. Italiano

Miércoles 10/05
18:00 Cobresal  Vs.   O’Higgins
18:00 Coquimbo  Vs. U de Chile
20:30 U. Católica Vs.  Huachipato

Jueves 11/05
20:30 Everton Vs. Palestino

FÚTBOL PRIMERA A

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.
1 Cobresal 23 12 7 12
2 Huachipato 22 11 7 8
3 U de Chile 21 11 6 3
4 U. Católica 19 11 5 8
5 Colo Colo 19 12 5 2
6 Everton  17 12 5 -1
7 U. Española 16 12 4 4
8 O’ Higgins 16 12 4 2
9 U. La Calera 16 12 3 0
10 Coquimbo U. 16 12 5 -2
11 Palestino 15 12 4 -6
12 Ñublense 14 12 3 -6
13 A. Italiano  13 12 3 0
14 Copiapó 13 12 3 -8
15 Curicó 10 11 3 -8
16 Magallanes 8 11 2 -8

CARTELERA DEPORTIVA

>  PÁDEL
Master - Argentina Star+ 
08:00 Primera Ronda
> CICLISMO 
Giro de Italia Dsports2/612
08:00 Etapa # 4
> FÚTBOL
Chile - Ascenso TNTSports
12:00  Pto Montt Vs. S. Morning 
Champion League  Star+Espn/FoxSports1 
Semifinal Ida
14:30  Real Madrid Vs. Manchester City 

Chile - Primera División 
15:30 Magallanes Vs. Curicó TNTSports
18:00 U. Española Vs. U. La Calera TNTSports2 
18:00 Ñublense Vs. Copiapó TNTSports3
20:30 Colo Colo Vs. A. Italiano TNTSports2
Argentina - Copa 
20:00 Unión Vs. Almagro TNTSports
Ecuador - Liga Pro 
20:00 9 de Octubre Vs.CSD Vargas TNTSports
>  BÁSQUETBOL
Euroliga - Play Offs 
14:00 Mónaco Vs. Maccabi Dsports/615

14:30 Real Madrid Vs. Partizan Dsports2/612 
NBA - Play Offs Semifinal Star+ 
19:30 Boston Celtics Vs. Philadelphia 76ers
22:00  Denver Nuggets Vs. Phoenix Suns
Argentina  - Liga TyCSports 
22:00 Atenas Vs. San Lorenzo
>  BÉISBOL
MLB - Temporada regular Star+/Espn3 
21:30  LA Angels Vs. Houston Astros
21:30 San Francisco Giants Vs. Washington Nationals

Milad anuncia que mejorarán 
la seguridad en los estadios

PRESIDENTE DEL FÚTBOL CHILENO

En la Moneda tuvo lugar la reunión donde el presidente MiIad se dio un plazo para encontrar 
una solución al tema de la violencia en los estadios.

ANFP

El timonel de la ANFP, participó en una reunión de 
seguridad en el Palacio de La Moneda por la violencia 
en los recintos deportivos. La instancia contó con la 

presencia del subsecretario del Interior, Manuel Monsalve 
y el ministro del Deporte, Jaime Pizarro, entre otros

Los hechos de violencia que obliga-
ron a suspender el pasado duelo entre 
Universidad de Chile y Universidad 
Católica, tendrá un nuevo capítulo 
esta noche cuando el Tribunal de 
Disciplina de a conocer las sanciones 
que sufrirá el cuadro azul para sus 
compromisos de dueño de casa.

Más allá de las fechas que el equipo 
de Mauricio Pellegrino tendrá que 
jugar a puertas cerradas como an-
fitrión, lo ocurrido remeció al fútbol 
chileno y dará lugar a una serie de 
actualizaciones de los protocolos. 

PABLO MILAD

Por lo mismo es que el mandamás 
de la ANFP, Pablo Milad, ha tenido 
que apurar conversaciones con di-
putados, y autoridades, buscando 
encontrar soluciones frente a la 
exigencia externa y del gobierno.

El dirigente participó ayer en una 
reunión de seguridad en el Palacio 
de La Moneda por la violencia en 
los estadios, que se ha desatado 
en las últimas semanas y que ha 
provocado serios dolores de cabe-
za a las autoridades del fútbol. El 
subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve, el ministro del Deporte, 
Jaime Pizarro, la subsecretaria de 
Deportes, Antonia Illanes, y la Jefa 
de Estadio Seguro, Pamela Venegas, 
participaron de la cita con el timonel 
de la ANFP.

Milad se mostró optimista frente 
a los próximos pasos, “la verdad es 
que estoy muy satisfecho de la visita 
del subsecretario, por la disposición 
del ministro del Deporte y a Estadio 
Seguro, que siempre ha estado de 

la mano con la ANFP. Hoy creo 
que vamos a trabajar en conjunto, 
vamos a mejorar las medidas de 
seguridad en los estadios, es un 
desafío que tenemos en conjunto, y 
eso es muy bueno porque tenemos 
un compromiso con la gente, que 
va a los estadios”.

UN MES

Adelantó que “nos pusimos un 
plazo de 30 días para reunirnos y 
analizar estos grupos de trabajo. 
Por un lado lo administrativo, y por 
otro lo jurídico, para darle curso y 
aplicación lo antes posible. Es bien 

ajustado el tiempo, tenemos una 
linda y buena tarea que cumplir 
por el compromiso que hicimos con 
esta mesa”, aseveró.

Explicó finalmente que existe un 
compromiso real y concreto de los 
clubes por colaborar y mejorar en 
el tema seguridad. 

“Hay un compromiso absoluto, 
nos reunimos con los clubes de 
alta convocatoria, donde están 
dispuestos a invertir, a poner toda 
su energía, toda su fuerza para 
mejorar el espectáculo por un lado, 
y mejorar la normativa en cuanto 
a la seguridad”, finalizó el timonel 
de la ANFP.

Carlos Rivera  / Chile

@eldia_cl
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

Con 11 mil hinchas se disputará
el duelo Coquimbo y U. de Chile

MAÑANA DESDE LAS 18:00 HORAS

Una de las imágenes que publicó en sus redes sociales Coquimbo Unido, re-
cordando la prohibición de acceso con vestimenta alusiva al equipo visitante.

CEDIDA

El compromiso 
correspondiente a la fecha 

13° de la primera rueda, 
marca la vuelta del cuadro 

aurinegro al recinto de 
el Llano. Autoridades 

recomiendan desplazarse 
con antelación y con las 

entradas en la mano.

Coquimbo Unido, valiéndose de las 
imágenes de sus principales futbo-
listas, aprovechó de realizar un par 
de recomendaciones para los hinchas 
que este miércoles los acompaña-
rán en el Estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso en el partido que disputarán 
ante Universidad de Chile. Encuentro de 
alta convocatoria, válido por la décimo 
tercera fecha de la primera rueda y 
que marca la vuelta a casa de los au-
rinegros desde marzo pasado cuando 
enfrentaron a Cobresal.

La imagen del capitán Rubén Farfán, 
se relaciona con el pedido de “llegar 
temprano al recinto deportivo”; la foto 
del 19, Luciano Cabral, recuerda que las 
“puertas se abrirán a las 16:00 horas”, 
mientras que el zurdo Matías Palavecino, 
explica que en estas instancias lo me-
jor es “evitar filas y aglomeraciones”; 
finalmente el volante Sebastián Galani, 
quien aparece conduciendo el balón, 
recalcan el hecho de “solo Piratas, pro-
hibido acceso con vestimenta alusiva 
al club visitante”.

Con esto último hay que tener mucho 
cuidado, ya que el sistema de venta 
de entradas online, no prohíbe que 
seguidores del conjunto laico puedan 

adquirir tickets de acceso, lo que ha 
ocurrido en muchos compromisos del 
medio nacional, de hecho, ha ocurrido 
que entran con un vestuario disuasivo 
y, estando en el recinto deportivo, lucen 
sus vestimentas.

La exigencia en el Sánchez Rumoroso 
y lo saben las fuerzas de orden y segu-
ridad, como también los guardias que 
ha dispuesto el elenco aurinegro, es 
que los 11 mil hinchas autorizados para 
asistir el miércoles, sean seguidores 
del cuadro dueño de casa.

A través de las redes sociales del 
barbón, recuerdan que si bien el carnet 
es “tu entrada”, recomiendan asistir 
con credencial física/virtual o ticket 
físico/virtual, para pasar los anillos 

externos de seguridad” y 
que todo asistente al recinto 
(exceptuando infantes que 
no consideran ticket niño) 
debe ser abonado o abonada 
o tener entrada para ingresar.

DELEGADO GARANTIZA 
SEGURIDAD

Para el delegado presiden-
cial Rubén Quezada, quien 
lideró las reuniones de coor-
dinación y de planificación, 
es importante que los encuentros depor-
tivos de alta convocatoria, se desarrollen 
con las medidas que corresponden, 
“para nosotros es muy importante que 
estos eventos deportivos se realicen 
bajo las medidas que permitan que el 
centro de atención esté en la cancha, 
en el juego y no en situaciones ajenas 
o al mal comportamiento de quienes 
se hacen llamar hinchas”.

Respecto de la ausencia de seguidores 
del conjunto capitalino, la autoridad 
regional puso énfasis en el tema de 
las entradas de cortesía que se suelen 

entregar a los clubes, indicando que 
“si bien manejábamos el antecedente 
que la Universidad de Chile llega a este 
partido con una sanción que le impide 
contar con su hinchada jugando de 
visita, desde la Delegación Presidencial 
solicitamos al club no solo que diera 
a conocer la nómina de abonados, 
sino que además, nos entregaran el 
listado de quienes recibirán entradas 
de cortesía y del staff completo que 
viene con el equipo”.

Respecto de la participación de ca-
rabineros, que siempre controla en los 
accesos al recinto deportivo, explicó 
Quezada que, “aunque sea sin público 
de visita, Carabineros contará con 
apoyo de Control de Orden Público de 
la Región Metropolitana y de funcio-
narios de seguridad municipal para los 
anillos alrededor del recinto. Al interior, 
se fijó un aforo de 11 mil personas y 
además, Coquimbo Unido dispuso de 
forma voluntaria aumentar el número 
de guardias privados de 80 a 100”, 
precisó.

Los anillos de seguridad que establece Ca-
rabineros para el duelo de mañana en el 
Estadio Francisco Sánchez Rumoroso. 

CEDIDA

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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“Ya le ganamos a los grandes 
y nos queda este partido”

RODRIGO HOLGADO, DELANTERO

El goleador aurinegro, tiene claro que la vuelta a casa 
y con su público, les hará muy bien en el duelo de 

este miércoles ante Universidad de Chile en el Estadio 
Francisco Sánchez Rumoroso.

Desde el polémico duelo ante Cobresal, 
que Coquimbo Unido no disputa un 
encuentro por los puntos en calidad 
de local. Fue en marzo, octava fecha, 
cuando recibieron a los mineros, por 
lo que esta vuelta tiene un especial 
significado para los jugadores, como 
también para la afición del Pirata, más 
si al frente estará  Universidad de Chile 
que viene cumpliendo una campaña 
que lo tiene entreverado en la parte 
alta de la clasificación.

El ariete trasandino y goleador del 
barbón, Rodrigo Holgado, habló con El 
Día en la previa a este regreso a casa, 
a una cancha que luce en muy bue-
nas condiciones y en la cual pudieron 
entrenar el pasado sábado, “la verdad 
es que está muy bien la cancha, muy 
linda, no hay excusa, venimos de dos 
partidos malos y tenemos que ganar 
este como sea”.

-¿Hace rato que no estaban en la 
casa?

“Sí, bueno es distinto, hicimos muchos  
partidos de visitante, será lindo estar 
con nuestra gente acá”.

-¿Se siente de manera especial 
estar con ese apoyo del hincha?

“Jugar de local, en esta cancha que 
conocemos con nuestra gente que no 
pudo estar hace varios partidos, será 
lindo, además, existe una gran motiva-
ción, será ideal para resurgir de estos 
partidos que venimos jugando mal”.

-Lograron cinco triunfos en fila, ca-
yeron en los últimos dos, ¿realmente 
perdieron por estar jugando mal?

 “Sí, a lo que estamos acostumbra-
dos, jugamos mal, la verdad es que 
habíamos ganado partidos de visitante, 
estos dos eran para estar mejor, ya 
que después nos quedaban muchos 
partidos de local. Creo que perdimos 
esa oportunidad, pero falta un montón 
de local con nuestra gente y tenemos 
que ganar”.

- ¿En lo personal, no estabas del 
todo bien físicamente en el pasado 
compromiso con Copiapó?

 “La verdad que no, estaba con una 
molestia en la semana, llegué con lo 
justo, no me sentí bien, pero bueno 
ahora estoy entrenando normal y espero 
llegar bien para el miércoles, hacer un 
gol y ganar”.

-¿Es la U el rival ideal para esa 
recuperación?

“Creo que sí, será un lindo partido, 

Rodrigo Holgado en la práctica que desarrollaron este sábado los aurinegros en el nuevo césped del Estadio Francisco Sánchez Rumoroso.
COQUIMBO UNIDO

ellos vienen bien y es una oportunidad 
para demostrar nuestro juego. Creo que 
ganando 2, nos ponemos de vuelta en 
los primeros puestos y ganarle a un 
grande siempre da motivación, ya le 
ganamos a los grandes y nos queda 
este partido”.

-Un torneo donde no hay escapados, 
¿se está dando todo muy parejo?

 “Sí, es un torneo muy parejo, hace 
rato que no se daba de esa manera, hay 
que aprovechar y cerrar esta primera 
ronda ganando, estos 3 partidos serán 

fundamentales por lo que viene para 
Coquimbo”.

-¿Toman este partido como una 
especie de revancha por lo ocurri-
do con la pérdida de puntos ante 
Cobresal?

“Lo es, no podemos hablar mucho, 
nos pueden sancionar, pero es feo 
que no traten a todos los equipos por 
igual, pero bueno, ya lo perdimos, hay 
que cambiar la página, la mentalidad, 
seguir y ganar este partido para recu-
perar esos puntos perdidos”.

Es feo que no traten a 
todos los equipos por 
igual, pero bueno, ya 
lo perdimos, hay que 
cambiar la página, la 
mentalidad, seguir 
y ganar este partido 
para recuperar esos 
puntos perdidos”

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

Fernando Díaz, el entrenador de Coquimbo, dijo que, “ hace rato que queríamos 
volver, estuvimos un mes y medio jugando afuera, es bueno estar con nuestra gente 
para este partido tan importante ante la U, nos gustan estos partidos de trascen-
dencia, todos mirando y pendientes, nos motiva, esperamos ser competitivos y 
mejorar algunas cosas que no hicimos bien ante Copiapó”.
En tanto, el DT azul, Mauricio Pellegrino, reconoce las virtudes de su rival, “es un 
equipo difícil, entre sus virtudes no necesitan dominar mucho el partido para crear 
peligro, cuando roban el balón en su campo o en mitad de campo es un equipo muy 
rápido para atacar, muy directo. Tienen mucho empuje hasta el final, si tienen que 
partir el equipo lo hacen porque tienen mucha gente con buenos uno contra uno y 
en velocidad”.

Mirada desde la banda
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES  JUEVES

10.30 10-29 9-27
Radiación 8

Los Vilos

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-22 15-21 14-21
Radiación 8

HOY MIERCOLES  JUEVES

12-25 11-24 10-23
Radiación 12

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-30 16-29 15-29
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIERCOLES  JUEVES

14-31 14-30 12-29
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIERCOLES  JUEVES

9-30 9-28 8-27 
Radiación 8

Vicuña

HOY MIERCOLES  JUEVES

12-32 13-31 11-30
Radiación 8

Coquimbo

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-22 15-21 14-21
Radiación 12

La Serena

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-22 15-21 14-21
Radiación 9

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 Contigo 
CHV Noticias AM 08:00 Contigo en 
la mañana  13:00 CHV Noticias tarde 
15:30 Contigo en directo  18:00 Pasión 
Prohibida 19:00 Pasapalabra 
21.00        CHV Noticias central
22:25 El Tiempo
22:30 The Voice Chile
00:15 Pantanal
01:30 CSI: Vegas
02:15 Pero con respeto 
03:15 Pasión Prohibida
04:45 Festival de Viña: Lo mejor

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 Hoy se habla 
16:30 Rojo y Miel  17:20 Terra Nostra 
18:25 Carmen Gloria a tu servicio
20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
23:45 Buenas noches a todos
01:00 Medianoche
01:45 TV Tiempo
02:00 Mea Culpa
03:00 El cuento del Tío 
04:00 La vida es una Lotería
05:00 Chile Conectado

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 
3D.l   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss Na-
ture Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 Como 
dice el dicho. 

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias amanece 06:30
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto  13:00 Meganoticias actualiza 
15:25 El Tiempo 14:45 Juego de Ilu-
siones 16:30 Corazón de madre 17:15 
Casa de muñecos 18:00 La hora de 
jugar 18:50 Me robaste el corazón 
19:30 La ley de Baltazar 

21:15  Meganoticias Prime
22:25 El Tiempo
22:30 Hijos del desierto
23:30 Secretos del matrimonio
00:30 La ley de Baltazar
01.15 Corran  por sus vidas

3x3 06:30Teletrece AM 08:00 Tu día   
13:00Teletrece tarde 14:30 El tiempo 
15.30 Betty, la fea 16:20 Yildiz 17:20 
Sorpresas del destino 18:20 Caso ce-
rrado 19:20 Qué dice Chile 

21.00 Teletrece
21:30 El tiempo
22:50 Aqui se Baila
00:40 Yo soy Betty, la fea
01:40 Tele13 Noche
02:40 Criminal Minds
03:40 No te duermas

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.



     SERVICIOSel Día    I   MARTES 9 DE MAYO DE 2023  I  I  23

PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia Farmaelqui, Pasaje J 
496 Ts Blancas
OVALLE 
Farmacia La Paz, Juan Villalo
bos Vega 591, Local 1.

SANTORAL

Isaías

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
00:09 1.12 P 
05:41 0.50 B 
12:31 1.69 P 
19:28 0.42 B

00:09 1.12 P 
05:41 0.50 B 
12:31 1.69 P 
19:28 0.42 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: No cause dolor a los demás 
solo por dejarse llevar por el orgullo. 
SALUD: No se desanime tan fácil-
mente. DINERO: No se desaliente, los 
fracasos son parte del duro camino 
hacia el éxito, lo importante es no 
rendirse a pesar de las dificultades. 
COLOR: Lila. NUMERO: 1

AMOR: Evite conflictos que dañen 
la relación con sus cercanos. SA-
LUD: No se acelere tanto, no le ha-
ce nada bien a su salud. DINERO: 
No aplace tanto los proyectos, ya 
que si no se arriesga la posibilidad 
de éxito será cada vez más lejana. 
COLOR: Blanco. NUMERO: 14.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No crea todo lo que terceras 
personas le dicen. SALUD: Su actitud 
de vida debe ser más positiva. 
DINERO: Aunque la situación laboral 
parezca ser estable, deberá actuar 
con criterio si le ofrecen nuevos pro-
yectos. COLOR: Azul. NUMERO: 33.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Es momento de centrarse 
más en sus familiares y amistades. 
SALUD: Es momento de parar y cal-
marse un poco para cuidar más su 
salud. DINERO: Aproveche este mo-
mento para buscar puntos críticos 
en su trabajo y fortalecerlos, eso le 
favorecerá bastante. COLOR: Rosado. 
NUMERO: 5.

AMOR: Buenas posibilidades en el 
amor, pero debe aprender a entre-
garse más. SALUD: Sea cuidadoso/a 
en los lugares que frecuenta para 
alimentarse fuera de casa. DINERO: 
Es el momento de analizar nuevos 
desafíos para más adelante. COLOR: 
Amarillo. NUMERO: 11.

AMOR: Tenga cuidado con decir 
cosas a los demás sin haberlas 
pensado detenidamente. SALUD: 
Necesita descansar y bajar el ritmo 
o terminará con problemas de 
salud. DINERO: Las cosas no están 
fáciles en la actualidad y menos a la 
hora de emprender. COLOR: Celeste. 
NUMERO: 32.

AMOR: No desaproveche las opor-
tunidades que la vida pone en su 
camino. SALUD: Tenga cuidado con 
su salud. DINERO: Toda persona 
que persevera tiene una mayor 
posibilidad de lograr el éxito. Este 
mes recién inicia y usted no debe 
rendirse. COLOR: Gris. NUMERO: 22

AMOR: Evite contratiempos y malos 
entendidos, sea paciente y aprenda 
a aceptar los tiempos de esa per-
sona. SALUD: Evite los malos ratos, 
afectan sus nervios. DINERO: Ponga 
un poco de calma y medite muy 
bien sobre los negocios que planea 
poner en marcha. COLOR: Granate. 
NUMERO: 25.

AMOR: Fortalezca los lazos afecti-
vos con cada una de las personas 
con las que se relaciona. SALUD: 
Evite situaciones de extrema 
tensión. DINERO: Las cosas en los 
negocios debe hacerlas con calma 
para que resulten bien. Apresurar-
se le induce al error. COLOR: Azul. 
NUMERO: 2.

AMOR: Sus seres queridos deben 
ser su foco principal a la hora de 
entregar su afecto. SALUD: No se 
fíe de su buena condición. DINERO: 
La disciplina, la constancia y la 
capacidad de observación serán la 
clave al momento de ejecutar los 
nuevos proyectos. COLOR: Violeta. 
NUMERO: 17.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Es bueno generar reen-
cuentros con su pareja. SALUD: 
No se descontrole. DINERO: De-
berá actuar con mucha cautela 
al momento de aceptar nuevas 
responsabilidades, no le convie-
ne abarcar demasiadas tareas 
en su trabajo. COLOR: Verde. 
NUMERO: 24

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Busque en su corazón ese 
sentimiento que parecía perdido. 
SALUD: Cuidado con las alteracio-
nes estos últimos días de la prime-
ra quincena. DINERO: Debe tener 
un poco más de fe en sí mismo/a, 
el éxito depende del esfuerzo, 
constancia y del pensamiento po-
sitivo. COLOR: Rojo. NUMERO: 4.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Generación “Faster”: 
la vida a 1,5 de velocidad

EN EL SIGLO DIGITAL

Consumir los contenidos audiovisuales en internet 
a una velocidad de reproducción superior a la 

predeterminada es una tendencia cada vez más común, 
especialmente entre los jóvenes. Bienvenidos a la era del 

“speedwatching”.

Nativos digitales, centennials, millen-
nials… En el siglo digital, el consumo 
de información y ocio en internet 
se ha vuelto una parte integral de 
la vida cotidiana para la mayoría de 
personas y los jóvenes suelen ser las 
generaciones más conectadas. 

Sin embargo, hay una nueva ten-
dencia que se abre paso entre ellos: 
la generación “faster”, aquellos que 
consumen los contenidos de audio y 
video a una velocidad de reproducción 
mayor de la predeterminada. 

TIEMPO, LA MONEDA QUE AHORRAR

Spotify, Youtube, WhatsApp… En la 
mayoría de las plataformas, bastan 
tan solo un par de clics para que los 
usuarios puedan acelerar o desacelerar 
el ritmo de un video, un podcast o un 
mensaje de audio, lo que les brinda 
un mayor control sobre su tiempo y 
experiencia de consumo.

Desde Qustodio, plataforma de segu-
ridad digital, explican que en general 
los sitios y aplicaciones de streaming 
han facilitado las herramientas para 
practicar este fenómeno que se conoce 
como “speedwatching”.

De acuerdo con el Informe “Estado 
del podcast en español” presentado 
por la plataforma Ivoox, un 3,64% 
de los usuarios consultados acelera 
la velocidad de reproducción de los 
capítulos habitualmente y un 8,36% 
reconoció hacerlo de forma ocasional. 
Ellos son los llamados “podfasters”.

Pero ¿por qué eligen esta manera de 
disfrutar del contenido? Uno de los 
factores clave detrás de este fenómeno 
es la aceleración del ritmo de vida en 
la sociedad actual: la generación faster 
busca maximizar su tiempo, obtener 
la información de manera más rápida 
y eficiente, y poder repartirse entre 
varias actividades.

“Si ves algo en 10 minutos, tienes 
más tiempo para otras cosas que si 
lo ves en 15 o 20 minutos” dice a Efe 
Raúl, un usuario de internet que tiende 
a consumir el contenido digital a 1,5 
de velocidad: “al 2X ya me cuesta 
más entender lo que dicen”, señala.

Un ejemplo, en cifras: Según Youtube, 
durante el año 2022 los usuarios de la 
plataforma lograron ahorrar en promedio 
más de 900 años de tiempo diario a 
raíz de consumir los vídeos con una 
velocidad de reproducción acelerada.

Y es que a estos nuevos términos que 
irrumpen en el vocabulario, hay que 
añadir el de “FOMO” (Fear of missing 
out), que la Universidad de Cambridge 
define como “la preocupación por 
poder perderse eventos o acciones 
emocionantes que estén llevando a 
cabo otras personas, especialmente 
debido al uso de las redes sociales”.

CANTIDAD, CALIDAD, O INMEDIATEZ

Sin embargo, este fenómeno ha 
generado cierta controversia entre 
quienes argumentan que el consumo 
acelerado de contenidos puede tener 
efectos negativos en la calidad de la 
experiencia del usuario y en la aprecia-
ción del contenido original. Además, 
algunos expertos sugieren que esta 
práctica puede fomentar una cultura 
de la inmediatez y la superficialidad 

Al acelerar la velocidad de repro-
ducción, existe el riesgo de perderse 
detalles importantes del contenido, 
como matices emocionales, pausas 
dramáticas y elementos visuales y 
auditivos diseñados por los creadores o, 
en el caso de los audios de Whatsapp, 
simplemente manifestados de manera 
natural por el emisor. 

“Es verdad que se pierden detalles, 
sí. Pero al final pones en un lado de 
la balanza esa cuestión y en el otro 

el tiempo, y compensa ahorrar de lo 
segundo”, opina Raúl, quien matiza: 
“de todas formas, yo no lo hago con 
todo el contenido, y por ejemplo jamás 
lo hago con la música”.

Algo que, curiosamente, sí hacen 
otros usuarios. De hecho, varios de 
los hits de 2022 y 2023 han sido 
canciones antiguas, pero a mayor 
velocidad, especialmente en plata-
formas como Tik Tok. 

Es el caso de, por ejemplo, “Bloody 
Mary” de Lady Gaga. Una canción de 
2011 que, a raíz del éxito de la serie 
de “Wednesday” el pasado otoño, 
se volvió viral, pero en una versión 
acelerada.

Por otro lado, los faster afirman que 
la posibilidad de ajustar la velocidad 
de reproducción de los contenidos 
es una forma de personalización 
del consumo, que permite adaptar 
la experiencia de acuerdo con las 
preferencias y necesidades de cada 
usuario.

Para Eduardo Cruz, CEO de Qustodio, 
“el problema es que esto obstaculiza 
una adecuada comprensión y hace que 
su capacidad de atención sea cada 
vez más reducida”. Por ello, aconseja 
“controlar el tiempo que pasan conec-
tados y animarlos a disfrutar de los 
contenidos con calma” ya que esto 
“es clave para su bienestar digital”.

CONTENIDO RÁPIDO 
COMO LA FAST FOOD

Una de las grandes dudas es si esta 
forma de consumo puede afectar ya no 
solo a la salud mental sino a la memoria 
o a las capacidades cognitivas. Y, aun-
que diferentes psicólogos y neurólogos 
tienen opiniones dispares, ya se están 
haciendo estudios al respecto.

Por ejemplo, según un informe de la 
Universidad de California Los Ángeles 
(UCLA), no hay realmente un impacto 
relevante en la comprensión de los 
contenidos: “nuestro estudio no ha 
revelado inconvenientes significati-
vos”, afirma Dilan Murphy, autor del 
análisis, aunque matiza que “no se 
debe utilizar esta estrategia solo por 
ahorrar tiempo”.

Pero, a pesar de las controversias, la 
realidad es que esta tendencia está 
cambiando la forma en que los jóve-
nes consumen contenidos en línea, 
es posible que siga creciendo, y esto 
representa todo un desafío para los 
creadores de contenido.

“Vivimos en un mundo donde la oferta 
de entretenimiento es ilimitada. Los 
jóvenes están sobreestimulados y no 
quieren perderse nada, lo que lleva a 
que los ritmos narrativos normales 
puedan parecerles excesivamente 
lentos y por eso deciden acelerarlos”, 
dice Cruz.

Y, ¿cómo adaptarse a las preferencias 
de consumo de una generación que 
busca información y entretenimiento 
de manera rápida y eficiente? Algunos 
creadores optan por diseñar contenidos 
para ser consumidos a velocidades 
aceleradas, mientras que otros animan 
a los usuarios a disfrutarlos a la veloci-
dad de reproducción predeterminada.

Incluso hay redes sociales en las 
que no son necesarias las herramien-
tas de acelerar la velocidad para el 
“speedwatching”, porque ya están 
pensadas para tener un contenido 
rápido de consumir. Es el caso de, 
efectivamente, Tik Tok.

Según el informe “Del cambio a la 
adaptación: ‘viviendo y aprendiendo 
en un mundo digital’”, realizado por 
Qustodio, la plataforma china ha visto 
incrementado el tiempo de uso entre 
los menores españoles en un 210%, 
pasando de 31 minutos diarios en 2019 
a 96 minutos al día el año pasado.

Parece, por tanto, que con o sin 
velocidad acelerada, en tiempos de 
internet la inmediatez es una de las 
cualidades más apreciadas. En defi-
nitiva, el contenido, como la comida, 
ahora se lleva rápido.

Efe / Internacional

@eldia_cl

Según Youtube, durante el año 2022 los usuarios de la plataforma lograron ahorrar en pro-
medio más de 900 años de tiempo diario a raíz de consumir los vídeos con una velocidad 
de reproducción acelerada.
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